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Polícia Civil abre inquérito para 
apurar atropelamento de policial  #4

Com 33 mortes, final de 
semana no RN tem novo 
recorde de assassinatos 
Ao todo foram 11 vítimas na sexta-feira, 10 no sábado e outras 12 no domingo, sendo 
que 21 desses crimes aconteceram na Grande Natal. No total, 2017 já contabiliza 1.622 
assassinatos, o que corresponde a 27,4% a mais que no mesmo período em 2016.  #3

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Governo pede licença 
para gastar o pouco que 

juntou para o Fundo 
Previdenciário. #5

Pesquisa mostra que 
metade do Brasil 

sente a presença do 
crime organizado 
ou facção na sua 

vizinhança. Para 23% 
da população, esse 

risco é  alto.    #4

População 
atesta 

presença 
das facções

Com nova derrota e 
sequência de 14 partidas 

sem vencer, time vê risco de 
rebaixamento para a Terceira 

Divisão do Campeonato 
Brasileiro ultrapassar a marca 
dos 98% de probabilidade. #7

Projeto INarteUrbana 2017 
traz 20 grafiteiros de 8 

estados para pintar 40 painéis 
cujas cores, temáticas e 

locais são discutidos com os 
moradores da comunidade, 
numa criação coletiva que 
dará mais cor ao local. #10

Time de Ceará-Mirim se 
torna o segundo a disputar 
uma final de campeonato 

nacional. Antes, apenas 
o ABC tinha conseguido, 

quando disputou a final da 
série C em 2010. Primeiro 

jogo será domingo. #6

De acordo com o Sindicato 
dos Petroleiros e Petroleiras 

do RN (Sindipetro), a 
medida vai reduzir ainda 

mais a presença econômica 
e política da empresa 

no estado e prejudicar a 
economia potiguar. #8

Missão cada 
vez mais 

impossível 
para o ABC 

Grafiteiros 
enchem o 
Passo da 

Pátria de cor  

Globo faz 
história ao 

chegar à final 
da Série D

Petrobras 
põe à venda 

50 campos na 
bacia potiguar 

Evento prevê 
movimentar em torno de 
R$ 50 milhões, segundo 
estimativa da Associação 
Norte-riograndense de 
Criadores (ANORC); e 
pretende atrair 400 mil 
visitantes, com geração 
de cinco mil empregos 
temporários durante os 
dias 7 e 14 de outubro. 
Organização negocia 
vinda de Alex Atala.  #4

Festa do 
Boi 2017 
aposta em 
inovação 

MAGNUS NASCIMENTO
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ANDRÉ VALENTIN / PETROBRAS

// Policial civil e bugueiro André Luís Josuá de Lima, 47,  foi atropelado por uma “gaiola” quando assistia  corrida  nas dunas de Jacumã
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Sr.  Leitor

Moradores de 
Parnamirim cobram 
pavimentação de ruas
Maioria das ruas do bairro Nova Esperança não tem calçamento,
mas Semop promete pavimentar vias ainda na atual gestão

M
oradores do 
bairro Nova 
Esperança, 
em Parna-
mirim, re-

gião metropolitana de Natal 
se queixam que diversas ruas 
da localidade não são calça-
das. Segundo a denúncia en-
viada ao NOVO, a maioria das 
ruas não tem nenhuma pavi-
mentação. Além da falta de 
calçamento, os habitantes do 
bairro reclamam que não têm 
serviço dos correios e falta de 
segurança na localidade.

O leitor que fez a denún-
cia ao NOVO contou que as 
ruas esburacadas ficam in-
transitáveis quando chove, 
por causa das poças de lama. 
“As ruas que têm algumas de-
pressões fundas que enchem 
d´água durante a chuva. É 
um risco para quem transita 
nas imediações.”, denuncia o 
morador. 

O morador do bairro de-
nuncia que as ruas El Salva-
dor (onde mora), Bahamas, 
Haiti, Nicarágua, Barbados, 
Porto Rico, Jamaica e Pedro 
Bezerra da Silva e outras não 
possuem calçamento. 

Outro problema relatado 
pelo denunciante é ausência 
do serviço entrega de corres-
pondência. “Se quisermos re-
ceber cartas e encomendas, 
temos que cadastrar nossos 
endereços na casa de um fa-
miliar que more em outro 
bairro, ou receber diretamen-
te na agência dos correios, o 

que muitas vezes não é pos-
sível para quem trabalha o dia 
todo”.

O morador também de-
nuncia os constantes assaltos 
no ponto de ônibus da linha 
C, na esquina das Ruas Pedro 
Bezerra da Silva e Bernardo 
Nunes de Paula. O leitor conta 
que os usuários do transporte 
estão evitando a parada.

“Nós, moradores de Nova 
Esperança, queremos melho-
rias para nosso bairro, pois 
é um dos bairros que tem o 
maior índice de expansão ha-
bitacional e imobiliária em 
Parnamirim. Entretanto, a 
prefeitura nos deixa abando-
nados, só lembra do bairro 
na hora de cobrar o IPTU.”, la-
menta o morador.

O NOVO entrou em con-
tato com a Secretaria Muni-
cipal de Obras Públicas e Sa-
neamento de Parnamirim 
(Semop). Em nota, a Semop 
informou que enviará uma 
máquina para as ruas que o 
leitor citou na denúncia. Se-
gundo o secretário Franklin 
Wanderley, a ideia é ameni-
zar os problemas com os bu-
racos e  a lama.

Ainda de acordo com Se-
cretaria, o equipamento está 
executando um serviço no 
conjunto Sonho Verde, tão 
logo conclua os trabalhos 
será encaminhado para Nova 
Esperança.            

Em relação ao calçamen-
to, o secretário informou que 
as ruas supracitadas estão no 
Plano Plurianual e deverão 
ser calçadas ainda na gestão 
do prefeito Taveira.

A reposta atende ao pedi-
do de informação sobre o as-
sunto feito pelo leitor Eduar-
do Barbosa, morador da Rua 
El Salvador, no bairro Nova 
Esperança. Eduardo entrou 
em contato com o NOVO 
Notícias via NOVOWhats 
(99113-3526) para sugerir a 
pauta.

SR. LEITOR
A editoria Sr. Leitor dis-

ponibiliza uma página intei-
ra do jornal para responder 
aos questionamentos do co-
tidiano. Este é mais um canal 
à disposição dos leitores para 
que possam fazer denúncias, 
sugerir pautas, interagir, ser 
ouvidos e respondidos pelo 
NOVO Notícias. 

Cadastre-se: (84) 99113-3526

Publicação das histórias que os nossos leitores 
enviam através do @NovoJornalRN

Redes

Pelos Caminhos da Seicho-No-Ie: 
Um Cantinho no Jornal

Estando O Novo Jornal iniciando essa nova fase de 
aprimoramento de sua apresentação gráfica, nós, como 
colaboradores que recebem permanentemente as benes-
ses da diretoria do matutino, a qual nos concede este es-
paço em suas páginas para divulgação dos ensinamentos 
pedagógicos da Seicho-No-Ie, queremos também nos as-
sociar a esse espírito de inovação e, ainda, de uma forma 
menor, nos associar às alterações, mudando o título an-
terior das notas de “Pedagogia da Seicho-No-Ie” para “Pe-
los Caminhos da Seicho-No-Ie”, o que, sem dúvida, ficará 
mais de acordo com as alterações procedidas. Isso, meus 
amigos, sem mudar o conteúdo de todo o esquema peda-
gógico proclamado pela Seicho-No-Ie, o qual só tem be-
neficiado o público em geral e especialmente o público 
jovem sedento de novos conhecimentos e de novas for-
mas deles serem apresentados. A Seicho-No-Ie é abso-
lutamente consciente do trabalho de nossa imprensa es-
crita, falada ou televisionada e sabe o que custa receber a 
confiança de uma publicação semanal de algo que possa 
levar uma mensagem maior no plano educacional para 
aqueles que necessitam desses ensinamentos. Como 
responsável pelo setor de divulgação, da instituição, sei 
o quanto custa ceder um “Cantinho no Jornal” para que 
pessoas interessadas pelos assuntos da educação de um 
modo geral possam vir expor sua metodologia para aque-
les que, muitas vezes, estão extremamente necessitados 
e também impossibilitados, por razões financeiras, de al-
cançar um conhecimento mais amplo que lhes possa dar 
uma melhoria de vida. A Seicho-No-Ie sabe, realmente, 
o quanto a humanidade necessita da colaboração de ór-
gãos assim como o NOVO, que possam ajudar a expandir 
a divulgação de instituições que ainda procuram transmi-
tir ao público o melhor de seus conteúdos educacionais. 
Um “Cantinho no Jornal” não é para ser banalizado com 
assuntos sem conteúdo ou sem interesse público algum; 
é coisa séria, que tem que ser muito bem aproveitada. 
Pensem nos custos: energia, funcionário, tempo, material 
de impressão, transporte e tantas outras coisas que são 
necessárias para que um jornal possa ser levado ao con-
sumidor final. Amigos, vamos valorizar os espaços, vamos 
levar o melhor que cada um possui dentro de si, a fim de 
que nosso trabalho conjunto possa trazer algo de positivo 
e concreto em benefício de nossa tão carente sociedade.
José de Anchieta Cavalcanti
Joselito@Supercabo.com.br
Via e-mail

Artigo “Privatizar é preciso”
O problema não é “privatizar ou não privatizar”, mas o 

que está sendo privatizado e o modelo em que isso está 
sendo feito. Existem empresas que devem ser privatiza-
das, pois não possuem um potencial tão estratégico para 
a eficiência sistêmica dos serviços. Não é o caso da Eletro-
bras, que é uma empresa estratégica de geração de ener-
gia, produto este que contamina todos os outros preços 
relativos. É verdade que a Eletrobras (e outras empresas 
estatais) é usada como cabide de emprego, porém pode-
mos pensar na alternativa de profissionalizar todo o ser-
viço, tirando os cargos comissionados e contratando pro-
fissionais concursados, é perfeitamente possível. Assim 
como existem caricaturas de corrupção no serviço pú-
blico, existem também no setor privado (OAS, ODEBRE-
CHT, GERDAU, etc.). Portanto, não vamos generalizar. 
Existe um serviço público de excelência por aí, vide os IFS 
E UFS, o MPF, a polícia federal, etc.

A privatização do setor de telefonia teve excelentes re-
sultados na universalização do serviço. Porém, no mode-
lo em que foi feito com as dolarizações via IGPM, acarre-
tou no pagamento de uma das maiores tarifas do mundo.

É preciso tomar cuidado. A discussão não é tão sim-
plória assim.
Wagner Rabêlo
Via Facebook

Registro de um dia 
ensolarado na praia de 
Búzios, localizada no 
Rio Grande do Norte.

 

Cresce o movimento 
a favor do uso de 

arma de fogo como 
defesa da pessoa

Policial civil morre 
atropelado em 

corrida de “bajas” na 
praia de Jacumã (RN):

Editorial: Pelo 
direito de se 

defender:

#pravocê
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Cadastre-se:
Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma ferramenta 
rápida e eficiente no recebimento e envio de 
informações. Através dele, você tem acesso a três boletins 
de notícias com os destaques do momento, tanto do 
Brasil quanto do mundo. Além disso, você também tem 
a sua disposição um canal rápido para fazer denúncias, 
sugerir pautas e muito mais.

     

Rodrigo Zuza 
Do NOVO

O blog @praianerd e @
moviecomcinemas vão 

sortear 1 par de ingressos 3D 
para você assistir qualquer 

filme, qualquer dia da semana, 
no Moviecom Praia Shopping.  

Quer levar esses ingressos? 
Entre no nosso perfil do 

Instagram @novojornalrn 

// Leitores entraram em contato com o NOVO para denunciar situação

CEDIDA /  LEITOR
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Levantamento do Observatório da Violência Letal Intencional já contabiliza no RN a marca 
de 1.622 homícidios em 2017, 27,4% a mais do que o mesmo período do ano passado  

RN tem fim de semana mais 
violento do ano: 33 mortes

O 
fim de semana 
que passou foi 
o mais violen-
to do ano no 
Rio Grande do 

Norte, registrando 33 assassi-
nados em diversas partes do 
Estado. A sexta-feira (25) re-
gistrou 11 homicídios, o sába-
do (26) contou dez mortes, já 
o domingo (27) contabilizou 
12 assassinatos. Com os ho-
micídios desse fim de sema-
na, o RN atinge a marca de 
1.622 assassinatos, o que cor-
responde a 27,4% a mais do 
que o mesmo período do ano 
passado, quando foram regis-
trados 1.273 crimes. 

As informações sobre o 
número os homicídios desse 
último final de semana foram 
confirmadas ao NOVO pelo 
Observatório da Violência Le-
tal Intencional no Rio Grande 
do Norte (Obvio), ONG que 
atua no mapeamento da vio-
lência no Estado.

Para Ivenio Hermes, que 
é especialista em políticas e 
gestão em segurança públi-
ca e coordenador de pesqui-
sa do Obvio, o RN passa por 
um processo acelerado de 
crescimento da criminalida-

de, porque priorizara apenas 
as estratégias de polícia os-
tensiva para a redução da vio-
lência, esquecendo de inves-
tir na investigação criminal e 
nas políticas sociais de edu-
cação básica, geração de tra-
balho, emprego e renda, den-
tre outras.

Segundo o coordenador 
de pesquisa do Obvio, a im-
punidade contribui para o au-
mento da violência. “A falta de 
prioridade direcionada por 
um estudo científico e estra-
tégico aumentou o índice de 
impunidade nos crimes, prin-
cipalmente os homicídios, re-
troalimentando a violência 
em todo o RN”, afirma.

Dos 33 assassinatos con-
tabilizados pelo Obvio nesse 
fim de semana, dez ocorre-
ram em Natal. A região metro-
politana de Natal registrou 21 
homicídios e 12 aconteceram 
nos demais municípios do Es-
tado. Das 33 pessoas assassi-
nadas nesse fim de semana, 
apenas uma era mulher.

Em Brejinho, no Agreste 
Potiguar, a esposa de um ve-
reador do município de Pas-
sagem foi assassinada du-
rante um arrastão. Francinei-
de Nicolau dos Santos, de 38 
anos, foi morta na noite do úl-
timo sábado (26), em um sítio 

da zona rural da cidade.
O assassinato aconteceu 

por volta das 20h00. Franci-
neide e parentes estavam na 
entrada do sítio, conversando 
com vizinhos, quando o grupo 
foi surpreendido por três ho-
mens armados.  O trio anun-
ciou assalto, durante o susto, 
Francineide e outro parente 
tentaram correr. Um dos ban-
didos efetuou diversos dispa-

ros contra os dois e conseguiu 
alvejar as costas da mulher.

Mesmo após ferir mortal-
mente Franceineide, o trio de 
assaltantes consumou o ar-
rastão, levando telefones celu-
lares, dinheiro e eletrodomés-
ticos do sítio. 

A suspeita é de que o cri-
me fora realizado por uma 
quadrilha que promove ar-
rastões a sítios e fazendas da 

região Agreste Potiguar. Ne-
nhum suspeito foi preso até o 
momento.

Francineide é esposa do 
vereador Arlindo Francisco de 
Lima, de Passagem, município 
vizinho a Brejinho. A mulher 
do político deixa duas filhas.

Na manhã de sábado (26), 
dois jovens foram encontra-
dos mortos com marcas de 
tiro no bairro Santo Antônio, 

São Gonçalo do Amarante, na 
Grande Natal. As vítimas fo-
ram identificadas como Ma-
theus de Oliveira Clementino 
e Maxsuel Cabral do Nasci-
mento, ambos de 20 anos.

Segundo a Polícia Militar, 
os corpos foram encontrados 
por populares que acionaram 
a PM. No local, ninguém tinha 
informações sobre a motiva-
ção do crime. Ainda na noite 
do sábado (26), um homem 
foi assassinado e uma mu-
lher fica ferida na Zona Oes-
te de Natal, bairro das Quin-
tas. Marcelo Heberton Viana, 
42 anos, morreu na hora.

As testemunhas relata-
ram que um carro se aproxi-
mou do bar e os criminosos 
dispararam várias vezes con-
tra as pessoas. A mulher foi 
atingida de raspão e não cor-
re risco.

Na manhã do domingo 
(27), na cidade de Extremoz, 
dois homens a cavalo perse-
guiram e mataram o adoles-
cente Jonatan da Silva Frei-
re, 16 anos.  O adolescente foi 
perseguido pelas ruas do con-
junto Cidade de Deus, em Ex-
tremoz, na Grande Natal. Se-
gundo a Polícia Militar, Jona-
tan foi atingido por um dis-
paro e morreu na hora. Os 
criminosos fugiram  a cavalo.

Rodrigo Zuza 
Do NOVO

// Dos 33 assassinatos contabilizados neste fim de semana, dez ocorreram em Natal 
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P esquisa do Fórum 
Brasileiro de Seguran-
ça Pública feita pelo 

Instituto Datafolha mostra 
que metade do Brasil diz sen-
tir a presença de crime orga-
nizado ou facção na sua vizi-
nhança. Para 23%, esse risco 
é considerado alto. A percep-
ção de insegurança foi nota-
da com maior intensidade 
entre a população das regi-
ões metropolitanas, entre os 
mais ricos na Região Sudeste. 
Especialistas veem o número 
como alerta e pedem priori-
dade para a revisão de políti-
cas públicas.

Entrevistas em 130 muni-
cípios ouviram 2.087 pessoas, 
em uma amostra nacional. A 
margem de erro é dois pon-
tos porcentuais, com nível de 
confiança de 95%. O resulta-
do à consulta "Você diria que 
a chance de existir crime or-
ganizado ou facção na sua vi-
zinhança é..." alta para 23% e 
média para 26% - nos quesi-
tos em que se concorda que 
há esse tipo de criminalidade 
-, 24% para baixa e 23% para 
nenhuma. 

"O crime é geral na cida-
de. O PCC (Primeiro Coman-
do da Capital) está toman-
do conta. Tudo é comanda-
do pelo PCC na região onde 
moro. Tem bairro da zona 
sul da capital que eu não tra-
balho mais, por causa da vio-
lência e dos assaltos", disse o 

taxista Luciano Bravo, de 44 
anos, morador de Santo An-
dré, no ABC paulista.

Nas regiões metropoli-
tanas, aliás, a resposta foi de 
40% para alta e de 28% para 
média possibilidade de con-
vivência com o crime. No Su-
deste, região em que a inse-
gurança se mostrou mais la-
tente, a resposta foi 27% para 
alta e 26% para média. En-
tre as classes, apesar de A, B 
e C terem mais de 50% para 
a existência das facções nas 
proximidades, foi entre os 
mais ricos que a taxa alta foi 
maior: de 35%. 

O guarda-civil Jailson Ma-
tos, de 36 anos, de Barueri, 
considera que mora em uma 
das dez cidades mais seguras 
do País e, apesar de já ter sido 
assaltado, não teme o lugar 
onde mora. Mas acredita que 
existem integrantes do PCC 
nas imediações. "Em todo lu-
gar tem."

Já a operadora de telema-
rketing Maria Cecília Andra-
de, de 36 anos, sempre ou-
viu falar de uma facção crimi-
nosa no Jardim dos Francos, 
zona norte da capital, mas 
acabou assaltada em outra 
região. "Tenho medo de sair 
à noite para qualquer local da 
cidade."

O pesquisador do Nú-
cleo de Estudos da Violência 
da Universidade de São Pau-
lo (NEV-USP) Marcelo Batis-
ta Nery pondera que a sensa-
ção da população pode não 
corresponder à realidade. "A 

percepção está relacionada 
à sensação de insegurança e 
não a uma efetiva mensura-
ção do que está ocorrendo 
em determinado lugar. E hoje 
a sensação de insegurança é 
grande no País. Então, é razo-
ável imaginar que a ideia so-
bre ação de criminosos está 
inflada."

Nery desenvolveu pesqui-
sas para mensurar a presen-
ça do crime organizado nos 
bairros da capital paulista e 
seus efeitos sobre a prática de 
crimes nessas regiões. Usan-
do dados de 2007, ele esti-
mou que em 20% do territó-
rio paulistano havia um indi-

cador alto da presença de or-
ganizações criminosas. Ainda 
assim, ele lembra da necessi-
dade da aproximação do po-
der público com a sociedade 
civil para criar políticas que 
não estejam voltadas exclusi-
vamente ao enfrentamento e 
ao aprisionamento. "A socie-
dade fica no meio de confli-
tos entre agentes de seguran-
ça e facções, com um grande 
número de vítimas."

ALERTA
Para o diretor-presiden-

te do Fórum, o sociólogo Re-
nato Sérgio de Lima, não há 
como tentar minimizar os da-

dos da pesquisa. "Precisa ha-
ver investimento e ações es-
pecíficas no desmantelamen-
to de quadrilhas e apreensão 
de armas, para citar exem-
plos. É um alerta."

Ao mesmo tempo, ressalta 
que o resultado tem um lado 
"positivo". Ele classifica como 
"cômoda" a atribuição pelos 
governantes de que toda a 
violência é causada pelo trá-
fico e, diante de um proble-
ma generalizado, "parte-se 
para um salve-se quem pu-
der". "De fato, não dá para ig-
norar a influência do tráfico 
no crescimento da criminali-
dade. Mas a pesquisa mostra 
que não está tudo dominado, 
como se poderia pensar. Há 
espaço para políticas públicas 
e ações de prevenção. Dá para 
planejar e intervir sem neces-
sariamente ser uma guerra de 
todos contra todos."

A percepção é mensurada 
em um ano particularmente 
violento no País. O jornal O 
Estado de S. Paulo mostrou 
na semana passada que, no 
1.º semestre deste ano, o nú-
mero de homicídios já supe-
rou a marca dos 28 mil, 6,79% 
a mais do que no mesmo pe-
ríodo de 2016. Em alguns Es-
tados, como Rio Grande do 
Norte, Ceará e Alagoas, o au-
mento é explicado em par-
te pelo acirramento de brigas 
entre facções. No âmbito na-
cional, o Brasil testemunhou 
três massacres em cadeias no 
ano, com a rixa entre PCC e 
Comando Vermelho. 

// Facções criminosas

Metade do país se sente vizinha do crime, 
aponta pesquisa do Fórum de Segurança

//Facções do crime organizado: presentes na região metropolitana

MAGNUS NASCIMENTO

Marco Antônio Carvalho 
Agência Estado

Prefeitura 
inaugura 
a 4ª UPA 
da cidade 

A Prefeitura 
Municipal do 
Natal inaugura 

na tarde de hoje (29), às 
16h, a quarta Unidade de 
Pronto Atendimento da 
capital potiguar. Situada no 
conjunto Cidade Satélite, 
no bairro de Pitimbu, a 
UPA Sul – Unidade de 
Pronto Atendimento 
Dr. Leônidas Ferreira - 
está situada na Avenida 
dos Xavantes, s/n, e para 
sua construção foram 
investidos cerca de R$ 3,3 
milhões, entre recursos 
próprios e do Ministério da 
Saúde.  
A diretora do 
Departamento de Atenção 
Especializada (DAE) 
da SMS, Renata Silva, 
explicou que a UPA Sul 
terá capacidade média 
para 500 atendimentos por 
dia, com clínica médica 
adulto e pediátrica e 
funcionamento 24h, sete 
dias da semana. 
Assim como a UPA 
Potengi, entregue pela 
Prefeitura do Natal em 
4 de março de 2016, 
a UPA Sul, atuará 
com atendimentos à 
urgências e emergências, 
como acidentes 
cardiovasculares (AVC), 
infarto, fraturas, cortes, 
hipertensão arterial e 
febres altas com risco de 
convulsões, entre outros. 

// Cidade Satélite
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Piloto perde o controle do veículo e atinge o policial civil e bugueiro André Luís, que filmava o
evento na tarde de domingo; vítima foi sepultada ontem no Cemitério Morada da Paz, em Emaús  

Corrida  de ‘gaiolas’ nas dunas 
de Jacumã acaba em tragédia 

O 
policial civil e 
bugueiro An-
dré Luís Josuá 
de Lima, de 47 
anos, foi se-

pultado no final da tarde de 
ontem, no Cemitério Mora-
da da Paz, em Emaús, Parna-
mirim. O agente morreu em 
um acidente na tarde do úl-
timo domingo, quando assis-
tia a uma corrida de veículos 
conhecidos como “gaiolas” – 
automóveis mecanicamente 
modificados, caracterizados 
por grades como parte da 
carroceria. Entusiasta de au-
tomobilismo, André Luís fo-
tografava a corrida que acon-
tecia nas dunas da Praia de 
Jacumã, em Ceará-Mirim, 
na Grande Natal, quando foi 
atingido em cheio por um 
dos competidores.

Josuá estava distraído, 
concentrado nas fotos e fil-
magens que fazia do evento. 
Seis corredores aceleravam 
seus carros modificados pe-
las dunas, levantando muita 
areia e fazendo a alegria de 
quem assistia tudo de perto. 
André Luís estava próximo 
a curva fechada do circuito. 
Na disputa entre dois pilotos, 
um deles acabou perdendo 
o controle e foi para cima de 
alguns telespectadores que 
acompanhavam o evento.

O policial era um deles. 
Imagens feitas por cinegra-
fistas amadores flagraram o 
momento do choque entre a 
vítima e o veículo desgover-
nado. André Luís estava aga-
chado e nem percebeu que 
alguns a sua volta correram 
para fugir do carro sem con-
trole. Ele sequer viu a chega-
da do carro. Após a colisão, a 
vítima foi atendida por pes-
soas próximas. Visivelmente 
desnorteado, ele cambaleia 
e não consegue se levantar. 
Os vídeos param por aí. tes-
temunhas informaram, con-
tudo, que o homem foi leva-
do ao Pronto-socorro Clóvis 

Sarinho, entretanto, morreu 
ao dar entrada na unidade. A 
causa da morte, segundo in-
formações, teria sido uma he-
morragia interna.

O organizador do even-
to, Cleber Pereira, classifi-
cou a morte do policial como 
uma fatalidade. Segundo ele, 
a disputa, chamada de “Cor-
rida nas Dunas – Jacumã/
RN”, fazia parte de um circui-
to amador potiguar de gaio-
las. Essa era a segunda eta-
pa do ano e ainda estava pre-
vista uma terceira e última, 
o que dificilmente acontece-
rá com a morte ocorrida nes-
te fim de semana, adianta o 
organizador.

Pereira comentou que to-
dos os procedimentos pré-
vios para o evento foram 
cumpridos: uma licença am-
biental foi concedida pela Se-
cretaria de Meio Ambiente, 
Turismo e Desenvolvimen-
to Econômico de Ceará-Mi-
rim (Setmade), para que a 
corrida pudesse ser promo-
vida sobre as dunas; e um al-
vará de autorização por par-
te da Federação Potiguar de 
Automobilismo. De acordo 
com Kleber Pereira, o evento 

faz parte da grade da Federa-
ção e contava com comissá-
rio, além de diretor e diretor-
-adjunto de corrida.

Sobre a segurança do 
evento, Pereira afirmou que 
os procedimentos foram 
cumpridos. “Disseram que 
não havia equipe de resga-
te, mas não é verdade. A gen-
te tinha uma empresa con-
tratada, que fez os primeiros 
socorros ao policial e o enca-
minhou ao atendimento”, dis-
se o organizador da corrida 
ao NOVO. Ele explicou que 
a empresa contratada era a 
Resgate e Ação, e que além 
dos paramédicos mais três 
bombeiros cobriam o evento.

Não havia grades ou es-
truturas mais contunden-
tes que separassem o públi-
co dos veículos em alta velo-
cidade. Apenas bandeirinhas 
fincadas na areia indicavam 
o percurso dos carros modifi-
cados. Sobre isso, Kleber Pe-
reira disse que o evento era 
amador e seria muito onero-
so construir uma estrutura 
com grades. Entretanto, ele 
reiterou que os cuidados fo-
ram tomados e destacou que 
um acidente dessa nature-

za nunca havia ocorrido no 
estado.

A organização teve di-
ficuldades antes da dispu-
ta automobilística começar. 
Conforme relatou Pereira, o 
traçado da corrida precisou 
ser modificado porque pes-
soas estavam invadindo o 
local onde seria a pista. Um 
novo percurso, aproveitando 
as subidas e descidas das du-
nas de Jacumã, foi definido. 
Para o organizador, o policial 
estava no lugar errado. “An-
tes o público estava invadin-
do a pista, por isso mudamos 
o próprio circuito. Deixamos 
ele [o traçado] mais longe do 
público, mas infelizmente o 
policial, entusiasta das corri-

das, se aproximou demais e 
acabou acontecendo o que 
aconteceu”, lamentou.

O NOVO procurou a Fe-
deração Potiguar de Auto-
mobilismo. O presidente José 
Maria Alves de Lima, entre-
tanto, se recusou a comentar 
o caso. Ele disse que apenas 
trataria sobre automobilismo 
e que o acidente que ocorreu 
no evento não era de respon-
sabilidade da Federação.

LICENÇAS
A reportagem também 

entrou em contato com a 
Setmade, que concedeu a li-
cença ambiental para a cor-
rida; o Instituto de Desenvol-
vimento Sustentável e Meio 
Ambiente (Idema) e a Secre-
taria de Estado do Turismo 
(Setur). A pasta municipal de 
Ceará-Mirim mandou uma 
nota esclarecendo que libe-
rou a realização da etapa Ja-
cumã da Corrida nas Dunas, 
mas que nada tem a ver com 
aspectos de segurança pre-
sentes nesse tipo de evento 
ou a fiscalização dele.

“A licença emitida para o 
evento denominado ‘Corrida 
nas Dunas – Jacumã/RN’ se 
ateve apenas à avaliação am-
biental, como: Avaliação Téc-
nica do Ecossistema Dunar, 
Fauna Silvestre e Flora Nati-
va e dos possíveis danos me-
diante Lei Nº 9.605/98 [dis-
põe sobre as sanções penais 
e administrativas de condu-
tas e atividades lesivas ao 
meio ambiente]”, esclareceu 
a nota.

O Idema, por sua vez, dis-
se que as dunas de Jacumã 
são uma área compartilhada 
entre os órgãos ambientais 
municipal, estadual e federal. 
Como a Setmade concedeu 
uma licença, nada o Idema 
poderia fazer, explicou a ins-
tituição estadual. Quanto à 
Setur, a pasta explicou que as 
“gaiolas” não são buggys cre-
denciados que fazem os tra-
dicionais passeios de turistas. 
São carros modificados e pi-
lotados por particulares.

Felipe Galdino 
Do NOVO

// “Corrida nas Dunas – Jacumã/RN”, circuito amador potiguar de gaiolas: tragédia e morte 

REPRODUÇÃO

A Polícia Civil informou 
na tarde de ontem, por meio 
de nota, que o acidente auto-
mobilístico que vitimou o po-
licial civil André Luis Josuá de 
Lima, na praia de Jacumã, será 
investigado pela Delegacia de 
Ceará-Mirim. 

A autoridade policial res-
ponsável pelo caso, já instau-
rou o inquérito policial, a fim 
de investigar os fatos ocorri-
dos durante a corrida nas du-
nas daquele litoral. Testemu-
nhas e pessoas relacionadas 
com o evento serão intima-
das para identificar os respon-
sáveis pelo atropelamento do 
policial civil.       

O Sindicato dos Policiais 
Civil do Rio Grande do Norte 
N (Sinpol-RN) e a Associação 
dos Delegados de Polícia Civil 
do RN (Adepol-RN) lamenta-
ram a morte. 

“Infelizmente, perde-
mos um colega policial de 
uma maneira tão trágica. Sa-
bemos que o momento é de 
imensa dor para todos os fa-
miliares e amigos do APC 
André Luís, por isso, deseja-
mos que Deus possa confor-
tar a todos”, afirma Paulo Cé-
sar de Macedo, presidente do 
Sinpol.

André Luís Josuá de Lima 
era lotado na Central de Fla-
grantes, que fica em Cidade 
da Esperança, Natal. Era poli-
cial há 15 anos. Mas ele tam-
bém era bugueiro há mais de 
13 anos. 

Presidente do Sindicato 
dos Bugueiros do Rio Grande 
do Norte, Luiz Thiago de Sou-
za Manoel lamentou a morte 
do colega. Ele destacou que o 
veículo que atropelou André 
não era um buggy, mas sim 
uma “gaiola”. 

“O evento é organizado 
por pessoas que nada têm a 
ver com os bugueiros, é um 
evento particular”, ressaltou o 
presidente do sindicato. 

// André Luís Josuá de Lima, 
policial civil e bugueiro

REPRODUÇÃO

Polícia Civil 
vai investigar 
acidente fatal

A 55ª edição da Fes-
ta do Boi, programa-
da para acontecer en-

tre os dias 7 e 14 de outubro no 
Parque Aristófanes Fernandes, 
em Parnamirim, contará com 
mudanças estruturais e ino-
vação conceitual. Com previ-
são de atrair este ano 400 mil 
visitantes e gerar cinco mil em-
pregos temporários durante 
sua realização, o evento pode 
movimentar entre R$ 50 mi-
lhões, segundo estimativa con-
servadora da Associação Nor-
te-riograndense de Criadores 
(ANORC), com base no ano 
passado, e R$100 milhões em 
negócios, conforme expecta-
tiva otimista do secretário de 
Agricultura, da Pecuária e da 
Pesca, Guilherme Saldanha. 

As mudanças e os detalhes 
da maior feira agropecuária 
do Nordeste foram divulgados 
sexta-feira passada (25) para 
imprensa e representantes de 
órgãos, entidades e empresas 
parceiras da festa. Na ocasião, 
Saldanha destacou que ape-
sar do turismo ser uma das ati-

vidades mais importantes do 
RN pelo seu gigantesco poten-
cial, sobretudo no litoral, o se-
tor agropecuário é notável por 
levar emprego e renda para o 
interior do estado. 

Além disso, o secretário 
também criticou a falta de fi-
nanciamento por parte dos 
bancos e ressaltou a relevân-

cia do crédito para os produ-
tores. “O Banco do Nordeste só 
financia 28% da agropecuária, 
enquanto a lei obriga a finan-
ciar 50%. A expectativa é que 
nesse novo momento o pro-
dutor consiga acessar mais fá-
cil o crédito rural e que os ban-
cos estejam aqui financiando 
o produtor, para que ele volte 

a investir e a trabalhar e volte a 
criar emprego, renda e susten-
tabilidade para essa atividade”, 
explica.

Marcelo Passos, presiden-
te da ANORC, também defen-
deu o investimento ao agrone-
gócio para trazer robustez à 
economia do RN. Passos des-
taca as contribuições da Fes-

ta do Boi para a economia lo-
cal e para a população: “Traz 
tecnologia para o produtor 
rural, traz crédito, traz inova-
ção e traz o campo pra dentro 
da cidade, então gera econo-
mia, renda e a possibilidade do 
agropecuarista sair daqui me-
lhorado”, assinala. Para isso, ele 
afirma que foram idealizadas 
e propostas mudanças estru-
turais e inovações conceituais 
dentro do funcionamento da 
própria festa.

As principais alterações, 
segundo o presidente da 
ANORC, dizem respeito à or-
ganização e segurança do 
evento. Neste ano, o parque fi-
cará dividido em pavilhões de 
serviço, o que facilita o des-
locamento para visitação, e a 
documentação também está 
toda regularizada. O proble-
ma ocorrido com o laudo dos 
bombeiros nas edições passa-
das foi totalmente superado, 
de acordo Marcelo Passos e 
Guilherme Saldanha. 

A única atração musical 
confirmada pela Associação 

Norte-riograndense de Cria-
dores foi a banda Aviões, que 
irá se apresentar na Festa do 
Boi no dia 13 de outubro. Além 
dela, também está em proces-
so de confirmação com o Se-
brae a presença do chef de co-
zinha Alex Atala, considerado 
um dos melhores profissionais 
de gastronomia do mundo.

Um diferencial ainda no 
âmbito da gastronomia será a 
Exposição Nacional de Quei-
jos Artesanais, que vai contar 
com a participação de produ-
tores de queijos premiados na-
cional e internacionalmente.

Além disso, na festa acon-
tecerá a Prova dos 3 Tambo-
res, uma novidade na qual as 
mulheres mostram suas habi-
lidades sobre o cavalo. Tam-
bém acontecerão as tradicio-
nais exposições de animais, 
passeio de pônei, leilões, des-
files, palestras voltadas para os 
profissionais do ramo agrope-
cuário, parque de diversão, fei-
ra de artesanato, espaço pet, 
mercado de flores e plantas or-
namentais, entre outros. 

// Parnamirim

Festa do Boi apresentará mudanças 
estruturais e inovação conceitual em 2017

NATÁLIA NORO / NOVO

A expectativa 
é que nesse 

momento 
o produtor 

consiga acessar 
mais fácil o 

crédito rural e 
que os bancos 
estejam aqui 
financiando”

Guilherme Saldanha
Secretário de Agricultura
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Essa história de futuro co-
meçou ainda no século pas-
sado, da maneira mais des-
pretenciosa. No ano de 1997, 
uma organização espanho-
la de jovens resolveu aumen-
tar uma festa do tipo que ro-
lava nas lan-houses, na cida-
de de Benalmádena. Foi uma 
semente que germinou. Dois 
anos depois um grupo com-
preendeu que ali estava o ca-
minho para que a tecnologia 
ficasse mais acessível para a 
sociedade. Foi daí que, algum 
tempo depois, surgiu a Futura 
Networks, que é a instituição 
responsável pela organização 
e promoção do Campus Party.

No Brasil, o Campus Par-
ty apareceu em 2008, em São 
Paulo, aceito como “o principal 
acontecimento tecnológico, 
que vem se repetindo anual-
mente no Brasil”. Nele são tra-
tados os mais diversos temas 
relacionados à Internet, reu-
nindo grande número de co-
munidades e usuários da rede 
mundial de computadores,  
envolvidos com tecnologia e 
cultura digital. Nas edições re-
alizadas no Brasil, depois de 
São Paulo, o evento realizou-
-se em Brasília, Belo Horizon-
te, Recife, e, por último em 
Salvador. Também chegou a 
mais de 20 paises em todo o 
mundo, levando um marca de 
inovação tecnolóogica.

No último dia dez, uma co-
mitiva do Rio Grande do Nor-
te se fez presente no Cam-

pus Party de Salvador para se 
apresentar como sede da edi-
ção do próximo ano. Foi o re-
sultado de uma articulação 
que começou no Instituto Me-
trópole Digital, conquistou a 
Universidade Federal e o Go-
verno do Estado, que já ha-
viam sido contactados pelo 
Presidente do Instituto Cam-
pus Party, Francesco Ferrug-
gia que veio conhecer as con-
dições da cidade para a rea-
lização de um evento deste 
porte;.

O governador Robinson 
Faria, a Reitora da UFRN, pro-
fessora Ângela Paiva, o vice-
-reitor José Daniel Diniz Melo, 
entre outros. Eles levaram 
uma mensagem direta aos jo-
vens: “Já pode separar a barra-
ca que o Rio Grande do Norte, 
depois como sede da edição 
2018 espera por todos”.

Programado para ser reali-
zado em abril do próximo ano, 
no Centro de Convenções de 
Natal, o atual momento pare-
ce o mais adequado para rece-
ber “a maior experiência tec-

nológica do mundo, que une 
jovens geeks em torno de um 
festival de inovação, criativi-
dade, ciências, empreendedo-
rismo e o universo digital”, no 
momento em que a mais anti-
ga universidade do RN se rei-
venta a partir do Instituto Me-
trópole Digital que tem tudo a 
ver com a clientela do Cam-
pus Party, e se propõe a atuar 
como carro chefe de um Par-
que Tecnológico que está sen-
do gestado para surgir no re-
dor do seu Campus Central e 
já dispondo de uma legislação 
para favorecer a implantação 
de empresas de tecnologia.

O Campus Party é marca-
do pela informalidade com 
uma estrutura simples e vol-
tada para viabilizar a realiza-
ção de um festival de inova-
ção e modernidade, a partir 
de uma arena, camping, open 
campus, palestras. Workshops 
e hacktons, um ambiente to-
talmente digital.

Para organizar e facilitar 
a participação das pessoas. O 
Campus Party é dividido em 
quatro Zonas principais: 1 – 
Inovação; 2 – Criatividade; 3 
– Ciência; e 4 –Entretenimen-
to Digital. Dentro das Zonas, 
são encontradas as Áreas de 
Conteúdos onde ocorrem efe-
tivamente as atividades pro-
gramadas. A circulação dos 
“campuseiros”, como os par-
ticipantes são chamados, é li-
vre como a difusão do seu 
pensamentos.

Força dos inativos
O Sindicato dos Auditores 
Fiscais do Estado programa 
para quinta-feira um dia 
inteiro de programação 
voltada para os aposentados 
e pensionistas: “Os Desafios 
da Melhor Idade”. Os 
servidores inativos do 
Fisco representam mais da 
metade dos associados do 
Sindifern.
 
Maratona ENEM
O Novo Digital inicia – dia 9 
de setembro – a Maratona 
ENEM 2017 e durante 10 
semanas serão transmitidos 
18 aulões ao vivo, 22 aulas 
práticas gravadas em 
campo, simulados, dicas de 
conteúdo. O sucesso do ano 
passado foi medido por um 
número recorde de acessos.
 
Parque pronto
Para evitar surpresas, 
como aconteceu há dois 
anos, a direção da ANORC 
antecipou o pedido de 
vistoria do Parque de 
Exposições de Parnamirim 
pelo Corpo de Bombeiros, 
que já liberou, integralmente,  
o Parque de Exposições para 

a realização da Festa do Boi.
 
Fora de época
Além de comício fora de 
época, na sua passagem 
pelo Estado, o ex-presidente 
Lula reeditou os showmícios  
há muito proibidos nas 
campanhas. Em Mossoró 
estavam escaladas uma 
dezena de atrações: Forró 
Azunhado e Conscrição 
Andrade, Geraldo Costa, 
Diego Ventura, Banda SiaPó, 
Banda MP3, entre outros.
 
Bola na Trave
A nova derrota do ABC, por 
2 a 0, diante do Vila Nova 
em Goiás, entra na lista dos 
resultados “normais” da Série 
B em jogo fora de casa. Não 
fosse a trave: nessa partida 
levou cinco bolas na trave. 
Um recorde que lhe salvou 
de uma goleada.
 
Prêmio Sebrae
Hoje, às 10 hs, na sua 
sede, o Sebrae vai fazer 
a entrega da premiação 
às duas vencedoras do 
Prêmio Mulher de Negócios, 
Cláudia Larissa Marques, 
de Natal, proprietária da 

ZUM  ZUM  ZUM

• “Hoje é o Dia do Petróleo.
• O Governador eleito do 
Amazonas, Amazonino Mendes, 
completa 78 anos dia 16 de 
novembro.
• Hoje, o prefeito Carlos Eduardo 
inaugura a quarta UPA de Natal, 
na av. Xavantes, na Cidade Satélite. 
Terá o nome de Leônidas Ferreira.

• Pela realização do 1º Encontro 
de Capacitação Interna, o 
expediente do Departamento da 
UFRN, hoje,  só vai até 11h30.
• Abertas inscrições para Suplente 
no Plenário do Tribunal Regional 
Eleitoral para advogados.
• A FM Universitária está com 
inscrições abertas, até a próxima 

quinta-feira, dia 31, para o Festival 
de Música Potiguar Brasileira.
• “Mirá”, o novo CD de Valéria 
Oliveira, já está disponível nas 
lojas e plataformas digitais, 
distribuídos pela Biscoito Fino.
• Promulgada Lei Municipal que 
autoriza os táxis a transitarem na 
faixa exclusiva de ônibus.

Augusto Sobral - Interino
Jornalista   gustavosobral1041@gmail.com
novojornal.jor.br/blogs/srredatorCena Urbana “Escuta o vento cantando no arvoredo”

Tom Jobim

PALCO

Mochila e ideia na cabeça

rodaviva@novonoticias.com

Ative Qualidade de Vida; 
e Emanuele Paiva, de 
Mossoró, dona da Qualivita 
Soluções de Saúde.
 
Estudantes no palco
Um grupo de 500 alunos do 
Colégio Contemporâneo 
vai subir ao palco do Teatro 
Riachuelo, no dia de hoje, 
para apresentar o espetáculo 
“Livro, Câmara, Ação”, um 
musical que foi montado a 
partir da adaptação de 13 
livros de língua portuguesa, 
que já viraram filmes, dando 
vida a escritos de Dias 
Gomes, José Saramago e 
Mário de Andrade, entre 
outros.
 
Potiguar é formal
Os 
empreendedores 
do Rio Grande do 
Norte são os que 
passam menos 
tempo na informalidade. 
A média, segundo o Perfil 
de Microempreendedores, 
do Sebrae, é de oito anos, 
contra 11 anos da média 
nacional. São Paulo é onde 
se registra mais tempo de 
informalidade: 13 anos.

Raspar o tacho
Depois de ter consumido o Fundo Previdenciário para fazer o pagamento dos salários do 
funcionalismo, o governo entrou com um pedido de autorização para a utilização, pelo IPERN, 
dos recursos financeiros do Fundo Financeiro do Estado do Rio Grande do Norte (FUNFIRN), no 
montante aproximado de R$ 25 milhões, para pagamento dos proventos aos aposentados a fim 
de minimizar o impacto de déficit previdenciário da ordem de R$ 1.bilhão

DIGITAL - Notícia do 
Caderno 2, Estado de S. 
Paulo:  pesquisas recentes 
revelam que o livro digital 
representa, infelizmente, 
apenas 1% das vendas de 
livro no Brasil. Ou seja, ainda 
não é lá um grande negócio.

PESQUISA - A pesquisa foi 
realizada pela Fundação 
Instituto de Pesquisas 
Econômicas, o FIPE. 794 
editoras que produzem 
livros digitais no Brasil foram 
consultadas. Quem sabe um 
dia.

MUSICAL - Alunos do 
Complexo Educacional 
Contemporâneo encenam 
Dias Gomes, Mario de 
Andrade, José Saramago, 
tanto outros, ao apresentarem 
hoje, no Teatro Riachuelo, o 
musical Livro, Câmera, Ação!.

ED - A Associação das ex-
alunas da Escola Doméstica 
de Natal prepara uma grande 
festa para as comemorações 
dos 103 anos da Escola 
Doméstica de Natal, hoje, 
homenagem e lançamento 
de livro. 

AGENDA - No calendário, 
relançamento do livro sobre 
Varela Santiago, às 15h; e 
homenagem, amanhã, à 
professora Noilde Ramalho, 
às 10h30. Às 11h, missa de 
Ação de Graças e às 12h, a 
grande festa.

MILHÕES - Natalenses, a 
coluna avisa aos amigos 
e interessados que está à 
venda por dois milhões e 
quatrocentos mil (dólares, 
registre-se) a biblioteca Kalil. 
Rejane Cardoso recomenda, 
vale a pena a aquisição.

DROPZ - Depois de vender 
mais de 200 mil exemplares 
de sua autobiografia, a 
Rita Lee escritora volta às 
livrarias com um novo livro 
que ela classifica de contos e 
dedica a seus animais. Título: 
‘Dropz’.

SELO - Três jornalistas se 
reúnem, a conversa são 
livros. Três jornalistas 
falam de livros, a conversa 
é um selo editorial para 
publicação de livros. 
Novidade na cidade, vem ai 
o Selo Arado.

LIVROS - O projeto é 
colaborativo. O catálogo 
começa com dois trabalhos: 
a memória dos jornalistas 
do RN, publicado em parte 
neste NOVO; e as crônicas da 
Europa de Berilo Wanderley. 
Acompanhem.

VERÍSSIMO - Já nas livrarias, 
a nova edição de O tempo e o 
vento, romance consagrado 
do escritor brasileiro Érico 
Verissimo. Érico é pai do 
cronista Luís Fernando, um 
grande nome da crônica 
brasileira.

MÉXICO - Memorialista de 
mão cheia, suas narrativas 
de viagem ao México e sobre 
a temporada nos Estados 
Unidos, quando foi professor 
visitante, são divertidas e 
bem humoradas. Retrato de 
um tempo.

CEPE - Anotem. Até 31 
de agosto estão abertas 
as inscrições para o III 
Prêmio Cepe de literatura. 
Categorias: romance, conto, 
poesia e literatura infanto-
juvenil. Aos vencedores, 
prêmio de R$ 20 mil.

Bonfim.Tudo começou 
com o galo quando lá vinha o 
sol.Um naco do sol catou bre-
cha na cortina, ajudado pelo 
vento, devagarinho, entrando 
no quarto num movimento de 
luz. As marrecas saíram para 
nadar e já as águas estavam cla-
ras. O tetéu se assanhou no seu 
piado. As guines só ouviam a 
conversa desembestada, tonta e 
confusa dos perus. Da porta em 
diante uma grama se espregui-
çava esticando-se pelo terreno 
a perder de vista entre a sombra 
das árvores. Amanhecia.

Já a cachorra andava por ali 
mansa, num contento moro-
so de seu viver canino ser sem-
pre lento, o lento da vida. O seu 
pelo luzidio, inteiramente bran-

co, tomava destaque. Era o sím-
bolo da própria paz que vivia. A 
surpresa era o susto que se guar-
dava no quarto de despejo. Ne-
gra e completa de patas, assus-
tadora, a caranguejeira montou 
casa ali e que ninguém ousasse 
tirá-la nem o grito do medo de-
savisado demoveu o seu aloja-
mento perfeito, escuro, úmido e 
solitário.

No céu pastavam nu-
vens dispersas no azul. Abai-
xo as águas da lagoa franziam-
-se ao afago do vento para um 
completo abraço com as mar-
gens, contorno de areia bran-
ca e fina, mato, pau, pedra, bi-
cho, latido de cachorro na vizi-
nhança, tudo de toda qualida-
de exercendo a essência de sua 

existência. O dia trouxe gen-
te no banho de lagoa, zigueza-
gue de embarcações e o tem-
po todo um vento a varrer o dia 
para perto da tarde. Na beira 
da água era só mato, cascalho, 

lodo, toco de pau. 
Uma borboleta rasgou a 

paisagem com seu voo ligei-
ro não ousando parar. Sacu-
dia-se ao vento, agitada, fre-
nética, buliçosa, indecisa sem 

ao menos pousar, não quis sa-
ber das flores, as pequenas flo-
res vermelhas que contorna-
vam o jardim. E sumiu pra ou-
tra margem. Ali, ruminando o 
campo, vacas marcavam pon-
tos brancos na distância que 
o voo em v das garças cortou. 
Mais que diligentes, as formi-
gas rabiscavam seus caminhos 
tortuosos.E mais não havia.

A mangueira carregada de 
folhas secas, os pássaros pian-
do cada nota e cajueiros espe-
rando dezembro para florir e 
brotar. Girava aqui e ali o ba-
lanço no terraço da casa, caia 
era o telhado em suas águas 
até a ponta das telhas. Fotogra-
fias seriam capazes deregistrar 
o momento que as cores do dia 

tratavam de marcar nas sutis 
mudanças de cada tom, que só 
a vida inteira é capaz de traçar. 
No mato, insetos zuniam pou-
sando aqui e ali nas flores que 
abriam lilás e amarelo. 

Senhorial era a velha árvo-
re. Sua idade não se sabia, mas 
quem sabe a idade das árvo-
res? Ali, o tempo era suspen-
so. À sua existência importa-
va ser cada dia, e todos os dias 
eram aquele, como aquele era 
capaz de ser todos dias. A ve-
lha árvore era destaque. Maior 
que tudo, mais velha que tudo, 
estalava o tronco ao vento, e as 
folhas secas, os galhos e grave-
tos, indiferentes, repousavam 
ao chão. Era a vida no comple-
to nascimento do dia.

O nascimento do dia
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Após garantir acesso à Série C, Globo é o segundo 
time potiguar a chegar a uma final nacional

Fazendo 
história

S
e o esporte é conta-
do a partir de boas 
histórias, o Globo 
FC está escreven-
do uma narrativa 

interessantíssima de se acom-
panhar na Série D do Campe-
onato Brasileiro. Após bater 
na trave por três anos conse-
cutivos, o novato clube de Ce-
ará-Mirim, fundado em 2012, 
obteve o acesso de divisão há 
duas semanas e no domin-
go passado carimbou o passa-
porte para a decisão da Quar-
ta Divisão.

Será apenas a segunda vez 
que o futebol do Rio Grande 
do Norte participa de uma de-
cisão de campeonato nacio-
nal. Antes do feito do Tricolor, 
somente o centenário ABC ha-
via feito algo parecido. O Alvi-
negro disputou a final da Sé-
rie C Brasileira em 2010 e con-
quistou o ainda inédito troféu 
de campeão nacional para o 
estado ao passar pelo Ituiuta-
ba. O América foi duas vezes 
vice-campeão da Terceira Di-
visão (1996 e 2005) mas sem 
disputar finais, pois o campeo-
nato era decidido em formato 
de mata-mata.

Para chegar à partida de-
cisiva da Série D, o Globo pre-
cisou passar por adversários 

cascudos e que faziam cam-
panhas relevantes dentro da 
competição. O Tricolor termi-
nou a primeira fase na lide-
rança do grupo A6, que con-
tava ainda com Parnahyba-PI, 
América-PE e Guarani de Jua-
zeiro-CE, ao somar 12 pontos 
em seis rodadas. No primeiro 
mata-mata, voltou a enfrentar 
o Parnahyba e avançou sem 
maiores sustos (5 a 2 no agre-
gado) para a terceira fase.

A vitória na primeira roda-
da eliminatória deu confiança 
aos comandados de Luizinho 
Lopes. Nas oitavas de final, o 
clube encarou o Guarany de 
Sobral e passou pelos cearen-
ses com tranquilidade ao ob-
ter duas vitórias: 1 a 0 e 3 a 1. 
Àquela altura, o Globo já fa-
zia a melhor campanha de sua 
história em campeonatos bra-
sileiros, inclusive atingindo a 
marca inédita de sete vitórias 
seguidas no certame.

Para as quartas de final, 
uma pedreira pela frente: a for-
te URT de Minas Gerais. Jo-
gando fora de casa, o time de 
Ceará-Mirim foi derrotado por 
1 a 0 pelos mineiros e precisou 
pela primeira vez correr atrás 
do resultado no mata-mata. 
Em um jogo épico disputado 
no estádio Barrettão, o clube 

devolveu o 1 a 0 e viu o goleiro 
reserva Dasaev defender duas 
penalidades e garantir o aces-
so para a Terceira Divisão.

A partir daí, as chances de 
chegar a final inédita se torna-
vam cada vez mais palpáveis. 
O adversário na semifinal se-
ria a competente equipe da Ju-
azeirense, que acabara de eli-
minar o poderoso América da 
competição com autoridade: 3 
a 0 em Juazeiro e 1 a 1 em Na-
tal. Entre as partidas contra os 
baianos, o Globo também dis-
putaria dois jogos decisivos 
pela pré-Copa do Nordeste 
contra o também baiano Flu-
minense de Feira de Santana.

O primeiro embate contra 
a Juazeirense foi um desastre. 
Desgastado em função de ter 
entrado em campo três dias 
antes contra o Fluminense (1 
a 1), pelo Nordestão, o Glo-
bo perdeu o primeiro jogo das 
semifinais por 3 a 1 e viu o so-
nho de chegar à decisão mais 
distante. 

"Quando perdemos o pri-
meiro jogo, o Luizinho [Lo-
pes, treinador] pediu que ti-
véssemos tranquilidade, pois 
iríamos conseguir reverter o 
placar jogando em casa. Está-
vamos muito cansados pela 
sequência de jogos e ainda irí-

amos enfrentar o Fluminense 
pela Copa do Nordeste, mas 
o grupo se uniu mais ainda 
e nos fechamos para chegar 
na final", relembra o volante 
Reinaldo.

Com a vaga na Copa do 
Nordeste de 2018 garantida 
após a vitória por 2 a 0 sobre 
o Flu de Feira, obtida na quin-
ta-feira passada, todas as aten-
ções se voltaram para o em-
bate contra a Juazeirense. "O 
time estava esgotado fisica-
mente. Perdemos vários joga-
dores por lesão e outros esta-
vam no limite mesmo. Sorte 
que temos um trabalho mui-
to bem definido, todos os jo-
gadores sabem o que fazer, e 
tivemos muita concentração 
para fazer o resultado contra 
a Juazeirense", detalha o golei-
ro Dasaev, que ganhou a titula-
ridade após Rafael lesionar o 
tornozelo.

Os gols de Reinaldo e Tiago 
Lima, um em cada tempo, co-
locaram os potiguares em sua 
primeira decisão de campeo-
nato brasileiro. Agora, o Glo-
bo está a dois jogos de colocar 
o primeiro troféu em sua vazia 
galeria de títulos. A expectati-
va é de estrear a sala com uma 
das taças mais cobiçadas do 
futebol nacional.

// Fundado em 2012, Globo se consolida como uma das maiores forças do RN e dá aula de gestão aos dois principais times da capital

FRANKIE MARCONE / NOVO

O vento tem sido uma 
arma substancial para o Glo-
bo nesta Série D do Campe-
onato Brasileiro. Pelo menos 
dois gols do clube na compe-
tição foram marcados com 
auxílio da forte brisa que so-
pra sobre o estádio Barrettão, 
casa do time de Ceará-Mirim.

A primeira vez que o ‘ven-
tinho artilheiro’ contribuiu 
com o Tricolor foi na vitória 
por 3 a 1 sobre o Guarany de 
Sobral, em confronto válido 
pela volta das quartas de final. 
Logo nos primeiros minutos 
de jogo, o goleiro Rafael arris-
cou chutão, a bola ganhou ve-
locidade empurrada pela bri-
sa, quicou no gramado e en-
cobriu o goleiro adversário, 
indo morrer no fundo das re-

des. O Globo acabou vencen-
do por 3 a 1 e ficando com a 
classificação.

A segunda ajuda veio no 
domingo passado. Precisan-
do vencer por dois gols de di-
ferença para despachar a Ju-
azeirense, o Globo se lançou 
ao ataque desde os primei-
ros minutos, mas encontrava 
dificuldade para furar a forte 
marcação baiana. Observan-
do o posicionamento adian-
tado do goleiro Tigre, camisa 
1 dos visitantes, o volante Rei-
naldo decidiu arriscar a sorte 
da intermediária.

“O Luizinho [Lopes] me 
chamou na beira do grama-
do e pediu que eu chutasse 
para o gol. Fiquei com aque-
la mensagem na cabeça por-

que já tinha visto que o go-
leiro deles jogava adiantado, 
o que é normal para os golei-
ros de hoje. Quando recebi a 
bola no meio de campo, arris-
quei o chute e tive a felicidade 
de contar com o apoio do ven-
to para acertar o ângulo”, con-
fessou Reinaldo em entrevista 
ao NOVO.

O Globo ainda contaria 
com outra ajudinha, dessa vez 
do próprio arqueiro da Juazei-
rense, para ficar com a classi-
ficação inédita para a final. Já 
no segundo tempo, após le-
vantamento para área, o go-
leiro Tigre soltou a bola nos 
pés de Tiago Lima, que teve 
apenas o trabalho de empur-
rar para as redes adversárias e 
colocar o time na decisão.

Ajudinha do vento, mais uma vez
OUTRAS 
OCASIÕES

Melhores campanhas 
do futebol potiguar 
em campeonatos 
brasileiros:

1996 - América (vice-
campeão da Série C)
2005 - América (vice-
campeão da Série C)
2009  - Alecrim (quarto 
colocado da Série D)
2010  - ABC (campeão 
da Série C)
2012  - Baraúnas 
(terceiro da Série D)
2017 - Globo (finalista 
da Série D)

Pregão Eletrônico (SRP) nº 6/2017 - UASG 114612
Nº Processo: 03624000217201714. Objeto: O objeto da presente licitação é 
o registro de preços de material de limpeza para a manutenção dos postos 
de coleta do censo agropecuário 2017, conforme condições, quantidades e 
exigências estabelecidas no edital e seus anexos. Total de Itens Licitados: 
16. Edital: 29/08/2017 das 09h00 às 11h00 e das 14h00 às 16h00.
Endereço: Av. Prudente de Morais, 161, Petropolis - Natal/RN ou 
www.comprasgovernamentais.gov.br/edital/114612-5-00006-2017. 
Entrega das Propostas: a partir de 29/08/2017 às 09h00 no site 
www.comprasnet.gov.br. Abertura das Propostas: 12/09/2017 às 09h00 no 
site www.comprasnet.gov.br. 

ROGERIO HENRIQUE DA COSTA CAMPELO
Pregoeiro

AVISO DE LICITAÇÃO

FUNDAÇÃO INSTITUTO 
BRASILEIRO DE GEOGRAFIA 
E ESTATÍSTICA - IBGE
UNIDADE ESTADUAL NO RIO 
GRANDE DO NORTE

PL Nº 0144/2017 - PREGÃO PRESENCIAL - PROTOCOLO: 370.451 / 2016-1

Objeto: Registro de preços para eventual aquisição de conjuntos motobombas 
centrífugas para Gerência de Operação e Manutenção Natal Sul – GMS.

AVISO
O Pregoeiro da Companhia de Águas e Esgotos do RN, no uso de suas atribuições legais, 
de posse do parecer técnico das propostas de preços, informa aos participantes do 
presente processo licitatório, que está aprazando a etapa de lances para o dia 
12/09/2017, às 15:00 horas, a continuidade do certame.

Natal/RN, 28 de agosto de 2017
Gilvan Pontes da Silva - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

ERRATA – PLANILHA ORÇAMENTÁRIA DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 005/2017

A Presidente da Comissão Permanente de Licitação do Município de Ceará-Mirim/RN torna 
pública a errata da planilha orçamentária da CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 005/2017, do tipo 
“MENOR PREÇO GLOBAL”, objetivando a CONSTRUÇÃO DA CRECHE PROINFÂNCIA – 
PADRÃO FNDE, NA LOCALIDADE COQUEIROS, NO MUNICÍPIO DE CEARÁ MIRIM/RN. 
Informamos às empresas concorrentes, que seja considerada a correção do valor total do item 
23, com reflexo em valor geral, uma vez constatada divergência por somatória deste item de 
planilha. Os valores dos subitens se encontram todos corretos, apenas a função de somatória de 
Excel foi corrigida. 

 
 

Informamos que o prazo de abertura da Concorrência não será alterado. Maiores informações 
através do telefone (84) 3274-3667. 

Ceará-Mirim/RN, em 28 de agosto de 2017.
Macileide Silva dos Santos Cruz - Presidente da CPL

Onde se lê: 
23 SERVIÇOS COMPLEMENTARES (RECURSO PRÓPRIO)  
 VALOR TOTAL (COM BDI) 157.529,59 
 VALOR GERAL (COM BDI) 1.847.757,14 
Leia-se: 
23 SERVIÇOS COMPLEMENTARES (RECURSO PRÓPRIO)  
 VALOR TOTAL (COM BDI) 176.713,63 
 VALOR GERAL (COM BDI) 1.866.941,18 

 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 060/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber:
- PREGÃO PRESENCIAL nº 060/2017, Processo Administrativo nº 4664/2017, originado 
pelo Memorando nº 183/2017 – Secretaria Municipal de Desenvolvimento Rural, que 
objetiva a CONTRATAÇÃO EXCLUSIVA DE MICROEMPRESA (ME) OU EMPRESA DE 
PEQUENO PORTE (EPP), OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE PEÇA (TUBO GALVANIZADO) 
PARA MANUTENÇÃO DOS CATAVENTOS DOS ASSENTAMENTOS SANTA MARIA III, 
SANTA PAZ, UMARIZEIRO, LAGOA DE BAIXO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO RURAL, conforme quantidades, 
condições e especificações  constantes no Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja 
sessão inicial está agendada para o DIA 12 DE SETEMBRO DE 2017, PELAS 09H30MIN 
(NOVE HORAS E TRINTA MINUTOS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
M u n i c í p i o  d e  G u a m a r é  h t t p : / / w w w. g u a m a r e . r n . g o v. b r / l i c i t a c a o / ,  e - m a i l 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 28 de Agosto de 2017.
Kleuton Ferreira Martins - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA/RN

AVISO DE LICITAÇÃO

A Presidente da CPL do Município de Várzea/RN, CNPJ: 08.168.940/0001-04, torna público que 
se encontra aberto o processo licitatório na modalidade Tomada de Preços – 001/2017 – 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR OS SERVIÇOS DE 
MELHORIAS NAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE VÁRZEA-RN, data 
abertura: 11 de setembro de 2017 ás 09:00 horas na sala da CPL na rua Coronel Felipe Jorge, 
20, centro, Várzea-RN. O edital contendo maiores informação será disponibilizado em arquivo e 
deve ser retirado na sala da CPL.

Várzea, 21 de agosto de 2017
Ana Paula da Silva Lima - Presidente da CPL – PMV



Natal, Terça-Feira, 29 de Agosto de 2017  /  NOVO  /    7Esportes

Derrota por 2 a 0 para Vila Nova mantém alvinegro na lanterna 
da Série B e clube agora precisa vencer 10 em 16 jogos

ABC perde 

O 
risco de rebai-
xamento do 
ABC para a 
Terceira Divi-
são do Cam-

peonato Brasileiro ultrapas-
sou a marca de 98% de pro-
babilidade, segundo aponta 
o site de estatísticas relacio-
nadas ao futebol Chance de 
Gol. O índice cresceu após a 
derrota por 2 a 0 para o Vila 
Nova, no sábado passado, em 
Goiânia, e é o maior dentre os 
20 clubes que disputam a Sé-
rie B nesta temporada.

Com apenas 16 pontos 
conquistados em 22 rodadas, 
o Alvinegro está a nove pon-
tos de distância do Goiás, pri-
meira equipe fora da zona de 
rebaixamento. Ou seja, mes-
mo que o clube potiguar con-
quiste uma improvável sequ-
ência de bons resultados nas 
próximas rodadas - o ABC 
ainda não venceu duas par-
tidas em sequência na atual 
edição do Campeonato Bra-
sileiro - é pouco provável que 
consiga sair do Z4 por preci-
sar contar com improváveis 
combinações de resultados.

Mantendo-se fiel à mate-
mática e considerando a pon-
tuação entendida como ne-

cessária para escapar do re-
baixamento, o ABC precisa 
conquistar pelo menos dez 
vitórias nas próximas 16 ro-
dadas para que o descenso 
seja evitado. Isso porque, se-
guindo a série histórica das 
edições anteriores da Série B, 
nenhum clube caiu após atin-
gir a marca de 45 pontos. 

A missão abecedista, po-
rém, é das mais complicadas. 
O clube venceu apenas qua-

tro vezes em toda a Segun-
dona e está longe de mostrar 
poder de reação. Nas últimas 
partidas ficou clara a defici-
ência física e técnica do time, 
que foi atropelado pelo Inter-
nacional em pleno Frasquei-
rão (3 a 0) e facilmente abati-
do pelo Vila Nova (2 a 0).

Enquanto o clube acu-
mula novas derrotas a cada 
rodada, a diretoria Alvine-
gra segue sem apresentar um 

nome definitivo para o co-
mando técnico. Em conver-
sa rápida com a reportagem 
na manhã de ontem, o vice-
-presidente de futebol abece-
dista Leonardo Arruda infor-
mou que o martelo acerca do 
substituto de Márcio Fernan-
des, demitido há uma sema-
na, ainda não estava batido.

Segundo Leonardo Arru-
da, a definição deveria ser to-
mada após reunião realizada 
na tarde de ontem no Cen-
tro de Treinamentos Albe-
ri Ferreira de Matos, na zona 
Sul de Natal. O vice de fute-
bol não quis antecipar no-
mes de candidatos a assumir 
o posto de treinador Alvine-
gro. Por enquanto, o prepara-
dor físico Ranielle Ribeiro se-
gue mantido no cargo de for-
ma interina.

Sem a definição de treina-
dor e com muitas incertezas, 
o ABC segue o planejamen-
to para a sequência da Série 
B. O próximo desafio do clu-
be pela competição está mar-
cado apenas para o dia 9 de 
setembro (em duas sema-
nas), quando recebe o Santa 
Cruz na Arena das Dunas, às 
19h. Serão 12 dias de calma-
ria e muito trabalho em meio 
a tempestade que segue ator-
mentando o clube de Ponta 
Negra. 

Norton Rafael 
Do NOVO

// ABC em nenhum momento chegou a ameaçar vitória do Vila Nova

FRANKIE MARCONE / NOVO

O mês de agosto termi-
na de forma tenebrosa para 
o ataque do ABC. Embora te-
nha disputado cinco partidas 
no período, o Alvinegro balan-
çou as redes adversárias ape-
nas uma vez. O gol solitário 
foi marcado durante o empa-
te por 1 a 1 contra o Oeste, na 
Arena Barueri, em São Paulo, 
no primeiro dia do mês que 
está por acabar.

Nos quatro jogos seguin-
tes, nenhum gol assinalado 
em favor da equipe potiguar. 
No mesmo intervalo de tem-
po, enquanto o ataque se mos-
trou inoperante, a defesa acu-
mulou gols sofridos. A zaga 

abecedista foi vazada oito ve-
zes durante o mês de agosto.

Em todo o Campeonato 
Brasileiro, o ABC balançou as 
redes apenas 15 vezes. O clu-
be potiguar divide o indese-
jado posto de pior ataque da 
competição com o Náutico, 
que também assinalou em 15 
oportunidades. A defesa poti-
guar sofreu 32 gols em 22 jo-
gos. Apenas o Figueirense, 17° 
colocado com 24 pontos, tem 
saldo tão negativo quanto o 
Alvinegro.

Ainda ao longo do mês de 
agosto a equipe natalense con-
quistou um ponto de 15 possí-
veis. O clube não vence há cin-

co rodadas e acumula quatro 
derrotas seguidas na Série B.

SEDE APREDEJADA
Um ato de vandalismo foi 

registrado no Centro de Trei-
namentos Alberi Ferreira de 
Matos, localizado na Rota do 
Sol, durante a madrugada do 
domingo passado. Vândalos 
entraram nas dependências 
do CT e quebraram vidraças 
da academia onde os jogado-
res costumam fazer atividades 
físicas.

Vigilantes que trabalham 
na guarda patrimonial do clu-
be notaram a ação, mas não 
conseguiram prender os cri-

minosos. Segundo informou 
a assessoria de comunicação 
do ABC, o local vandalizado 
não possui sistema de moni-
toramento por câmeras de 
segurança.

Até a manhã de ontem, o 
clube ainda não havia regis-
trado boletim de ocorrência 
em função da ação criminosa. 
De acordo com o vice-presi-
dente de futebol do Alvinegro, 
Leonardo Arruda, o assunto 
está sendo tratado pelo depar-
tamento jurídico da equipe. O 
dirigente não soube informar 
o tamanho do prejuízo toma-
do pelo clube. Ninguém foi fe-
rido durante o ataque.

Agosto, mês de desgosto para o ABC

// Mais uma vez, ABC sofre gol no final do primeiro tempo, desta vez em pênalti convertido aos 46 pelo Vila Nova 

REPRODUÇÃO

pela 14º vez
PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL COM SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 041/2017

A Pregoeira do Município de Ceará-Mirim/RN, torna público que realizará a licitação - Pregão 
Presencial com Sistema de Registro de Preços Nº 041/2017, no dia 15 de setembro de 
2017 às 09:00 (nove horas), objetivando o REGISTRO DE PREÇOS PARA POSTERIOR 
AQUISIÇÃO DE FORMA PARCELADA, DE MATERIAL ESPORTIVO E PREMIAÇÃO. O 
edital, na integra, se encontra a disposição na sala da Comissão Permanente de Licitações 
deste Município, situada a Rua Heráclito Vilar - 697 - 1º Andar - Centro - Ceará-Mirim/RN, no 
horário de 08:00 (oito horas) as 14:00 (quatorze horas), ou poderá ser adquirido através do e-
mail cpl.cearamirim@gmail.com. Maiores informações através do telefone (84) 3274-3667. 

Ceará-Mirim/RN, em 28 de agosto de 2017.
Macileide Silva dos Santos Cruz

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

ERRATA – PLANILHA ORÇAMENTÁRIA DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 004/2017

A Presidente da Comissão Permanente de Licitação do Município de Ceará-Mirim/RN torna 
pública a errata da planilha orçamentária da CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 004/2017, do tipo 
“MENOR PREÇO GLOBAL”, objetivando a CONSTRUÇÃO DA CRECHE PROINFÂNCIA – 
PADRÃO FNDE, NA LOCALIDADE MURIÚ, NO MUNICÍPIO DE CEARÁ MIRIM/RN. 
Informamos às empresas concorrentes, que seja considerada a correção do valor total do item 
23, com reflexo em valor geral, uma vez constatada divergência por somatória deste item de 
planilha. Os valores dos subitens se encontram todos corretos, apenas a função de somatória de 
Excel foi corrigida.

 
 

Informamos que o prazo de abertura da Concorrência não será alterado. Maiores informações 
através do telefone (84) 3274-3667. 

Ceará-Mirim/RN, em 28 de agosto de 2017.
Macileide Silva dos Santos Cruz - Presidente da CPL

Onde se lê: 
23 SERVIÇOS COMPLEMENTARES (RECURSO PRÓPRIO)  
 VALOR TOTAL (COM BDI) 157.529,59 
 VALOR GERAL (COM BDI) 1.451.180,72 
Leia-se: 
23 SERVIÇOS COMPLEMENTARES (RECURSO PRÓPRIO)  
 VALOR TOTAL (COM BDI) 176.713,63 
 VALOR GERAL (COM BDI) 1.470.364,76 

 

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

RESULTADO DE HABILITAÇÃO
LICITAÇÃO: Nº 028/2016-SIN/TOMADA DE PREÇOS

OBJETO: CONSTRUÇÃO DE QUADRA COBERTA COM VESTIÁRIO DA ESCOLA ESTADUAL 
FILOMENA DE AZEVEDO, LOCALIZADA EM SANTO ANTÔNIO/RN. PROCESSO: 
70184/2016-5 – SEEC. A Comissão Permanente de Licitação da SIN, no uso de suas atribuições, 
torna público, a quem interessar possa, que as empresas HASTE HABITAÇÃO E SERVIÇOS 
TÉCNICOS LTDA – EPP e HEL CONSTRUÇÕES ASSESSORIA LTDA foram “inabilitadas” e 
a empresa MAR CONSTRUÇÕES EIRELLI – EPP foi “habilitada”, por cumprir as exigências do 
instrumento convocatório. Considerando o prazo recursal, o processo encontra-se com vistas às 
interessadas para requererem o que couber na forma da lei.

Natal/RN, 28 de agosto de 2017
MÁRCIO FERREIRA DO NASCIMENTO - Presidente da CPL/SIN

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE PÚBLICA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 055/2017 – RP

Objeto: Registro de Preços para futuro fornecimentos dos medicamentos da classe 
terapêutica “medicamentos que atuam sobre o sistema hematopoético” aos usuários 
hospitalizados, listados no Anexo I do Edital, para suprir 12(doze) meses e abastecer a Rede 
Hospitalar do Estado. A CPL/SESAP, no uso de suas atribuições legais, torna pública à 
realização da licitação na modalidade Pregão Eletrônico, tipo menor preço por Item, a qual se 
regerá pelas disposições das Leis e Decretos de Licitações e Contratos vigentes. A abertura 
das propostas será no dia 11/09/2017, às 09h00 e a sessão de disputa será no dia 
11/09/2017 e terá início às 10h00min, no site www.licitacoes-e.com.br. (Horário de Brasília-
DF). O Edital se encontra à disposição dos interessados no referido site com nº de 
identificação: 684432 e no www.compras.rn.gov.br. Informações na CPL/SESAP – 
Fone(084) 3232-2671, no horário das 08h00min às 17h00min de segunda à sexta-feira.

Natal/RN, 28 de Agosto de 2017
Rodolfo da Nóbrega Correa

CPL-SESAP/RN.

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE PÚBLICA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 019/2017 – RP-NOVA ABERTURA

Objeto: Registro de Preços para futura aquisição dos “medicamentos que atuam sobre 
o sistema cardiovascular” aos usuários hospitalizados, listados no Anexo I do Edital, 
para suprir 12(doze) meses e abastecer a Rede Hospitalar do Estado. A CPL/SESAP, no uso 
de suas atribuições legais, torna pública à realização da licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, tipo menor preço por Item, a qual se regerá pelas disposições das Leis e Decretos 
de Licitações e Contratos vigentes. A abertura das propostas será no dia 13/09/2017, às 
09h00 e a sessão de disputa será no dia 13/09/2017 e terá início às 10h00min, no site 
www.licitacoes-e.com.br. (Horário de Brasília-DF). O Edital se encontra à disposição dos 
interessados no referido site com nº de identificação: 686303 e no www.compras.rn.gov.br. 
Informações na CPL/SESAP – Tel: (84) 3232-2671 ou 3209-5336, no horário das 08h00min 
às 17h00min de segunda à sexta-feira. 

Natal/RN, 28 de Agosto de 2017
VANESSA DANTAS MARTINS

PREGOEIRO(A)-CPL-SESAP/RN.
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Poder

Dos 50 campos terrestres de petróleo colocados à venda pela Petrobras, 34 estão no Polo
Riacho da Forquilha, em Mossoró, e devem reduzir ainda mais presença da empresa no estado

Vendas de campos reduzem 
economia do RN,  diz Sindipetro

C
inquenta cam-
pos de petró-
leo em terra nas 
bacias do Rio 
Grande do Nor-

te e da Bahia foram coloca-
dos à venda nesta segunda-
-feira (28) pela Petrobras. So-
mente no  RN o pro-
cesso de venda oferece um 
conjunto de campos no Polo 
Riacho da Forquilha (RFG) 
que compreende 34 conces-
sões de produção a 40 km 
ao sul da cidade de Mosso-
ró, no oeste potiguar. A me-
dida vai reduzir ainda mais 
a presença econômica e po-
lítica da empresa no estado, 
sintetiza o diretor de comu-
nicação do Sindicatos dos Pe-
troleiros e Petroleiras do RN 
(Sindipetro)

Os 50 campos coloca-
dos à venda já haviam sido 
oferecidos ao mercado an-
tes da suspensão do progra-
ma de desinvestimentos pelo 
TCU (Tribunal de Contas da 
União).

A Petrobras dividiu os 
projetos em três pacotes, um 
para cada polo produtor, que 
incluem as instalações de es-
coamento e tratamento da 
produção. Segundo a empre-
sas, esss instalações apresen-
tam sinergias operacionais 
que justificam a sua confor-
mação em um polo de pro-
dução. A transação também 
poderá contemplar a celebra-
ção de contratos de compra e 
venda de óleo e gás com a Pe-
trobras, assim como contra-
tos para prestação de deter-
minados serviços.

Segundo o diretor de co-

municação do Sindicato dos 
Petroleiros e Petroleiras do 
Rio Grande do Norte (Sin-
dipetro), Márcio Dias, a atu-
al gestão petrolífera que tem 
como presidente Pedro Pa-
rente, está empenhada em 
desmobilizar a presença da 
empresa no estado. 

Márcio Dias explica que 
a vendas dos 34 campos de 
Forquilha vai influenciar di-
retamento na redução da ati-
vidade petrolífera dos mu-
nicípios de Mossoró, Felipe 
Guerra e Apodi. "A Petrobras 
se limita a fazer um comuni-
cado ao mercado, à bolsa de 

valores, quando deveria fazer 
uma audiência pública para 
discutir a questão com a so-
ciedade", pondera. Para ele, a 
cessão dos poços vai provo-
car impacto negativo em toda 
a cadeia produtiva do petró-
leo no estado, que envolve 
além da exploração e produ-
ção, o setor de serviços, hotéis 
e outras. 

Há 44 anos presente na 
Bacia Potiguar que inclui o 
Rio Grande do Norte mais for-
temente e em menor escala o 
Ceará e a Paraíba, a Petrobras, 
no atual momento, atua no 
estado "sem transparência". 

Segundo Márcio Dias, a 
produção de petróleo teve 
um crescimento importan-
te alcançando seu maior vo-
lume no ano de 1998 quan-
do produziu mais de 100 mil 
barris por dia. Mas em 2010, 
a produção média mensal 
da Bacia Potiguar foi de 1,74 
milhão de barris de petróleo 
(bbl). Em dezembro de 2010 
a produção média diária re-
gistrou uma redução acentu-
ada com queda chegando a 
66,65 mil barris de petróleo 
por dia em 80 campos produ-
tores em movimento de redu-
ção. Já em  2014 a produção 

média da Bacia foi de 68,58 
mil barris de petróleo por dia. 

Na oscilação dos núme-
ros, em junho de 2015 a pro-
dução média de petróleo por 
dia foi de 56,2 mil barris de 
petróleo por dia em 84 cam-
pos produtores no RN e 6 no 
Ceará, explica o diretor do 
Sindipetro. No ano de 2016 a 
produção média foi de 65,33 
mil barris de petróleo por 
dia em 86 campos produto-
res.  Em junho de 2017, a ba-
cia contabilizou 83 campos 
de produção e em desenvol-
vimento da produção com 
4.161 poços produtores. A 

produção total da Bacia Poti-
guar registrada pela Agência 
Nacional de Petróleo (ANP) 
nesse mesmo mês foi de1,49 
milhões de barris de petróleo 
e de 36,6 milhões de metros 
cúbicos de gás em 77 campos 
produtores no RN. No Ceará 
a produção de petróleo foi de 
150,42 mil barrisde petróleo 
e de 2,91 milhões de metros 
cúbicos de gásnatural em 6 
campos produtores.Uma mé-
dia diária de 57,91 mil bar-
ris de petróleo até o mês de 
maio. 

De acordo com Márcio 
Dias, o desinvestimento da 
Petrobras , além de reduzir a 
importância política e econô-
mica do Rio Grande do Norte, 
afeta os empregos na ativida-
de que chegou a gerar 40 mil 
empregos indiretos na cadei-
ra produtiva e mais 15 mil nas 
empresas terceirizadas que 
faziam o trabalho técnico. 
Hoje a empresa tem cerca de 
4 mil empregos tercerizados 
e 1.600 de trabalhadores pró-
prios afetados, principalmen-
te, por aposentadorias e ade-
são ao programa de demissão 
voluntária da empresa.  

A desaceleração dos in-
vestimentos da Petrobras no 
estado requerem uma ação 
mais efetiva da classe política 
e da sociedade em geral, de-
fendo o diretor do Sindipetro. 
Segundo ele, em 2010, a em-
presa chegou a investir US$ 
909,83 milhões no RN. Esse 
quase US$ 1 bilhão baixou 
para US$ 204 previsto para 
2016. De 2000 (US$ 180,53 
milhões) a 2016, foram R$ 
8.331,42 bilhões. 

//Petrobras vai vender 34  concessões de produção terrestre de petróleo no Rio Grande do Norte

Segundo nota da petrolí-
fera, esses ampos produziram, 
em média, 8.748 barris de óleo 
por dia (bpd) em 2016, e pro-
duziram no mesmo período, 
332 mil metros cúbicos de gás 
natural por dia no Rio Grande 
do Norte. 

BAHIA
Os dois polos da Bahia são 

o de Buracica, que tem sete 

campos produtores, e Miranga, 
com nove campos.

Segundo a empresa, a pro-
dução média de petróleo e gás 
nos três polos foi de 20,4 mil bar-
ris de óleo equivalente em 2016.

Nesta segunda (28), foi lan-
çado o prospecto (ou teaser) 
da venda, para chamar empre-
sas interessadas a participar do 
processo.

A venda é parte do plano de 

desinvestimentos da Petrobras, 
que prevê arrecadar US$ 21 bi-
lhões até o fim de 2018.

BR DISTRIBUIDORA
Após anunciar uma ope-

ração de limpeza do balan-
ço da BR para venda de ações, 
a Petrobras comunicou ao 
mercado que contratou Rafa-
el Salvador Grisolia para o car-
go de diretor financeiro da 

distribuidora.
A nomeação de Grisolia foi 

aprovada em reunião do con-
selho de administração da BR 
na última sexta (25) e comuni-
cada em nota divulgada nesta 
segunda (28).

Grisolia é engenheiro de 
produção e já atuou na área fi-
nanceira de empresas como 
Esso, Cosan, Grupo Trigo SA e 
Cremer.

Quando foi convidado para 
a BR, comandava a área finan-
ceira da Inbrands.

A busca de um nome de 
fora da empresa tem por obje-
tivo melhorar a percepção do 
mercado sobre a companhia 
antes do processo de abertura 
de capital, que deve ser realiza-
do até o fim do ano.

Na sexta, a estatal anun-
ciou a aprovação de uma rees-

truturação societária na subsi-
diária, que vai receber aporte 
de R$ 6,3 bilhões e transferir à 
holding recebíveis de acordo 
com a Eletrobras para o paga-
mento de dívidas pela com-
pra de combustíveis.

A expectativa é que a ope-
ração melhore o preço das 
ações da BR que devem ser 
oferecidas ao investidores 
privados.

Petrobras espera desinvestir US$ 21 bilhões até final de 2018

// Justiça

Janot abre ação no STF contra pontos da reforma trabalhista

O procurador-geral da 
República, Rodri-
go Janot, protoco-

lou no STF (Supremo Tribu-
nal Federal) uma ação dire-
ta de inconstitucionalidade 
(ADI) contra alguns dispo-
sitivos da lei da reforma tra-
balhista. Trata-se do primei-
ro processo que questiona al-
guns dos mais de 100 pontos 
modificados em julho na CLT 
(Consolidação das Leis do 
Trabalho). 

Na ação, protocolada na 
noite de sexta-feira (25) e 
cujo conteúdo foi disponibi-
lizado nesta segunda (28), Ja-
not questiona os artigos 790-
B, 791-A e 844 da CLT, que 

normatizam alguns pontos 
do processo trabalhista.

Os artigos questionados 
preveem algumas situações 
em que fica a cargo do su-
cumbente -aquele que per-
de uma ação trabalhista- o 
dever de arcar com os cus-
tos do processo e honorários 
advocatícios, mesmo que a 
parte derrotada comprove 
não ter condições de pagar, 
sendo beneficiária da Justiça 
gratuita.

Por exemplo, se o derro-
tado na ação conseguir obter 
recursos ao ganhar um outro 
processo trabalhista, esse di-
nheiro deverá ser usado para 
pagar as custas da ação em 
que foi derrotado. Da mes-
ma forma, se o sucumbente 

adquirir condições financei-
ras de arcar com tais custas 
no prazo de dois anos após a 
derrota, pode ser obrigado a 

pagá-las.
Para Janot, tais dispositi-

vos da nova CLT “apresentam 
inconstitucionalidade mate-

rial, por impor restrições in-
constitucionais à garantia 
de gratuidade judiciária aos 
que comprovem insuficiên-
cia de recursos, na Justiça do 
Trabalho”.

PROPÓSITO
“Com propósito desregu-

lamentador e declarado ob-
jetivo de reduzir o número 
de demandas perante a Jus-
tiça do Trabalho, a legislação 
avançou sobre garantias pro-
cessuais e viola direito funda-
mental dos trabalhadores po-
bres à gratuidade judiciária, 
como pressuposto de aces-
so à jurisdição trabalhista”, es-
creveu o procurador-geral da 
República.

Segundo a reforma traba-

lhista, podem ser beneficiá-
rios da Justiça gratuita todos 
que recebem até dois salá-
rios mínimos ou que, mesmo 
com salário acima disso, de-
clarem que o pagamento das 
custas processuais pode pre-
judicar o sustento próprio ou 
da família.

Na Ação Direta de Incons-
titucionalidade (ADI), Janot 
pede que seja concedida uma 
decisão liminar (provisória) 
para suspender de imediato 
os trechos da reforma traba-
lhista que preveem a possi-
blidade de que, mesmo aten-
dendo aos critérios de acesso 
à Justiça gratuita, o derrotado 
numa ação trabalhista seja 
obrigado a arcar com as cus-
tas do processo.

Da Folhapress 

// Procurador geral da República Rodrigo Janot

PETROBRAS / DIVULGAÇÃO
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Social

Sobre a participação de 
Marcela Temer em em 
cerimônia no Palácio 

do Planalto que lançou, 
por meio de decreto, o 
Programa Nacional de 

Voluntariado – “Viva 
Voluntário”:

UOL: 
“Em evento com Marcela, 

Temer diz que Brasil 
precisa de mais disciplina 

e patriotismo”.

Palácio do Planalto: 
“Primeira-dama 

ressalta importância do 
voluntariado para o País”.

AO

CON

TR IO.
RÁ

GIRO PELO TWITTER...

...da revista Exame: “Bolsonaro é fruto do analfabetismo 
no Brasil, diz Lula”;

...da revista Valor Econômico: “Temer redistribui 140 
cargos para premiar quem barrou investigação”;

...da revista Caros Amigos: “Dilma Rousseff: ‘Segunda 
etapa do golpe é tirar Lula da eleição de 2018’”. 

>>  Ela adorou
A senadora Fátima Bezerra foi quem ouviu da presidenta 
eleita Dilma Rousseff inúmeros elogios ao evento realizado 
na semana passada aqui em Natal, no Holliday Inn, durante o 
projeto Na Trilha da Democracia da Associação dos Docentes 
da UFRN (Adurn) e do Sindicato dos Petroleiros do Estado 
(Sindpetro). “Ela adorou participar”, disse a parlamentar do PT.
Ao se despedir da presidenta, após um jantar que aconteceu 
depois do evento, Fátima agradeceu a presença e Dilma 
respondeu rapidamente: “Quem tem que agradecer sou eu, 
pelo tamanho carinho de vocês. Saio daqui muito feliz”. 

>>  Preservando...
Juiz federal titular da 14ª Vara da SJRN, que preside o processo 
da operação Manus, proferiu decisão disciplinando o 
tratamento que deve ser prestado ao réu Henrique Eduardo 
Alves, que está preso no prédio da Academia de Polícia Militar, 
em Natal.
Entre tais regras, destaca-se uma: “a preservação da imagem 
do preso, evitando sua exposição desnecessária”. Como se 
sabe, imagens do ex-presidente do PMDB, ex-deputado federal 
e ex-ministro foi filmado por uma emissora de TV local e as 
imagens circularam pelas redes sociais.

>>   Universidades sem grana
A Associação Nacional dos Dirigentes das Instituições Federais 
de Ensino Superior (Andifes) lançou, na última quinta-feira 
(24), uma nota à sociedade expressando a sua preocupação 
diante do contingenciamento dos recursos orçamentários 
das Instituições Federais de Ensino Superior (IFES) sofrido no 
governo Temer. 
A Andifes, que foi presidida até o mês de julho pela reitora da 
UFRN Ângela Paiva, destacou que as medidas comprometem 
o funcionamento das universidades públicas, referências na 
formação dos profissionais na educação superior, instituições 
responsáveis inclusive por parte expressiva da ciência e 
da inovação que geram riqueza e renda para a sociedade 
brasileira.

>>   Armados no campo
A violência no campo ganhou um aliado no Senado. Em uma 
das comissões da Casa, a de Constituição  e Justiça (CCJ), foi 
apresentado um projeto autorizando a aquisição de arma de 
fogo para moradores de áreas rurais. O PLS 224/2017 é um dos 
40 itens da pauta da próxima reunião da comissão  marcada 
para esta quarta-feira (30).
O PLS 224/2017 altera o Estatuto do Desarmamento e vai ser 
votado de forma terminativa na CCJ, ou seja, pode ir direto para 
a Câmara dos Deputados sem passar pelo Plenário do Senado.

>>   Negócios
A 33ª edição do 
Café com Negócio 
está chegando para 
comemorar os cinco 
anos de um dos 
maiores eventos 
de networking do 
Nordeste. As inscrições 
continuam abertas 
para as últimas 
vagas e podem ser 
feitas pelo site www.
cafecomnegocio.com.
br . O evento acontece 
pela primeira vez no 
hotel Holiday Inn, 
em Natal, na próxima 
quarta-feira (30). 

>>   Filmes  
no palco
Logo mais, às 
19h30, mais de 
500 estudantes do 
Complexo Educacional 
Contemporâneo 
sobem ao palco do 
Teatro Riachuelo para 
encenar “Livro, Câmera, 
Ação!”. O musical foi 
montado a partir da 
adaptação de 13 livros 
de língua portuguesa 
que já viraram filmes, 
dando vida a escritos 
de Dias Gome, Mário 
de Andrade e José 
Saramago.

>>  É gente!
Um detalhe na decisão do juiz: ele relata que Henrique, em 
apenas dois meses de prisão, já recebeu mais de 400 visitas, 
como consta do livro de registro.

CEDIDA

CEDIDA

CEDIDAINSTAGRAM / REPRODUÇÃO

Super: Claudia Góis presenteia 
Ivan Pass com forma de gelo em 
forma de cristais Swarovski, na 
Camicado

Ex-vereador de Natal e recém filiado ao 
Partido Verde, Bertone Marinho ladeado pelo 
presidenciável da legenda Eduardo Jorge e 
pelo presidente estadual do partido, Rivaldo 
Fernandes. Eles participaram, neste fim de 
semana, do 15° enconto regional do PV na 
Assembleia Legislativa do RN

Fashion: Augusto Bezerril e Zé Pedro na festa de 
abertura da SPFW, no Tivoli

CAPITÃO 
AMÉRICA
Luis Eduardo Barbalho de Mello 
é, sim, um orgulho para o Rio 
Grande.
Sempre foi.
Médico respeitado, 
extremamente talentoso, um ser 
de luz, do bem.
E, agora, a Medicina potiguar 
também em festa - na quinta-
feira, 24, no Rio de Janeiro, o 
médico potiguar tomou posse  
como o mais novo presidente da 
Sociedade Brasileira de Cirurgia 
de Cabeça e Pescoço – SBCCP. 
Acompanhado da mulher, a 
também sumidade Valéria 
Karlla, cirurgiã plástica celebrada 
da cidade, o Doutor foi 
extremamente festejado no meu 
Rio de Janeiro.
Merecidamente, que se diga.

Amém 
Um sábado abençoado, 
viveu o Rio Grande.
Natal, Parnamirim, 
Mossoró em festa com 
o MC Dia Feliz, trabalho 
lindo do MC Donalds 
em prol das crianças 
com câncer e que 
destina toda a renda do 
Big Mac para abraçar 
essa luta.
Lindo, o poder 
da solidariedade: 
transformou o RN numa 
corrente de amor, de 
esperança... e até as 
energias, péssimas em 
meio a tanto caos, se 
renovaram nestes dias 
de agosto.

Acinte
Chega a ser surreal o 
que uns poucos têm 
feito, no Rio Grande, em 
nome da estada, aqui, 
do ilustre senhor Luis 
Inácio.
É absurdo ver o 
comportamento 
agressivo de ambos os 
lados – mas chega a ser 
inacreditável que essa 
gente, a favor, faz em 
nome sei lá do que.
Quer dizer então que é 
tudo mentira, invenções 
da justiça, da Policia 
Federal, do Ministério 
Público?!
Por isso também, 
graças a tantos sem 
noção e norte, esse país, 
saqueado, está no fundo 
do poço.

SAUDADES DO SERIDÓ
Mocó estava saudoso, no fds, do seu Seridó.

Na Região de Wine Contry, ao som de Whispering, música de Fafá Lemos, que foi 
cadete junto com o sogro de Mocó, Graco, da Força Aérea Americana, tocada por 

seu violino,  gravou um ao vivo dizendo que ali era a cara da sua terra.
- Voltamos para o Wine Contry, região dos vinhos na Califórnia. Meu novo 

projeto está sendo revitalizar um prédio histórico da época da Corrida do Ouro 
americana, cantou Mocó para a coluna.

Que voltou para a Califórnia e hoje, de Benicia, se inspira para seguir encantando 
o mundo.

TREM 
DAS 
ONZE 
Em passagem alinhada 
por São Paulo, os meninos 
queridos da Guilhermina 
baixaram na festa da Vogue 
– e posaram com Sandro 
Barros, Glõria Maria e Bruno 
Astuto. Trupe mais do que 
especial, essa

Viver, fazer o bem, amar, 
perdoar: prece

A engenheira Ana Adalgisa Dias festejando a posse do 
Conselho Deliberativo da TECNATUS, incubadora de 
empresas do Centro de Tecnologia da UFRN
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POP

Documentário sobre a cantora Whitney Houston 
tem perguntas sobre a possibilidade de ela ser 
ela mesma no mundo cercado de aparências 

Whitney ganha 
filme que destaca 
relação gay e vício

E
stará disponí-
vel, a partir do 
próximo domin-
go (3), para assi-
nantes da Netflix 

(www.netflix.com.br), "Whi-
tney: Can I Be Me", novo do-
cumentário sobre a canto-
ra americana Whitney Hous-
ton (1963-2012). Dirigida por 
Nick Broomfield, a produção 
traz no nome o questiona-
mento da própria artista so-
bre a possibilidade de ela ser 
ela mesma no mundo cerca-
do de aparências da fama.

Entre as cenas, há ima-
gens de bastidores da carrei-
ra e da vida pessoal de Whit-
ney e novas entrevistas com 
pessoas próximas a ela.

Mas o filme tem levanta-
do polêmica mesmo por des-
tacar a relação entre a can-
tora e sua amiga e assistente 
pessoal de longa data Robyn 
Crawford, que teria formado 
um triângulo amoroso com o 
marido da estrela, o produtor 
Bobby Brown. Descrita como 
rígida e religiosa, Cissy Hous-
ton, mãe da cantora, não ad-
mitia que Whitney tivesse um 
romance lésbico, o que afeta-

va profundamente a filha. O 
documentário sugere, inclu-
sive, que, caso a matriarca ti-
vesse outra postura, Whitney 
teria se entregado menos ao 
vício que a matou.

"Whitney: Can I Be Me" 
ainda faz indicações de que 
a cantora teria sido introdu-
zida às drogas pelos irmãos, 
quando era criança, e que ela 
pode ter levado o marido ao 
vício em álcool e, depois, em 
substâncias mais pesadas. O 
casamento durou 15 anos e 
acabou se tornando altamen-
te tóxico. Segundo muitos, até 
mortal.

Da Folhapress

// Filme tem cenas de bastidores da carreira e da vida pessoal de Whitney Huoston, morta em 2012

DIVULGAÇÃO

O s moradores do Pas-
so da Pátria, bairro lo-
calizado na Zona Les-

te de Natal, terão pelo menos 
40 motivos a mais para se re-
lacionar de forma ainda mais 
afetiva com as ruas da região. 
Essa é a meta que os grafitei-
ros participantes do INarteUr-
bana 2017 pretendem atin-
gir até o começo de setembro, 
quando todas as artes devem 
ser concluídas.

Criados em comum acor-
do com os moradores da co-
munidade que escolhem jun-
to com os artistas os locais que 
receberão as artes, os painéis 
estão sendo pintados há cerca 
de 15 dias e as primeiras obras 
já estão concluídas. Ao todo 
20 grafiteiros de 8 estados di-
ferentes compõem a edição 
deste ano. 

“Eles estão bem livres para 
criar. Alguns deles estão pro-
jetando até 3 painéis, e isso é 
maravilhoso, porque muda 

completamente a forma de 
relacionamento dos morado-
res com o bairro”, explica Aga-
thae Montecinos, presidente 
da Pixo, uma das associações 
culturais responsáveis pelo 
projeto.

A abertura oficial do INar-
teUrbana 2017 ocorre nesta 
sexta-feira (1º de setembro), a 
partir de 15h, na Capitania das 
Artes, localizada na Av. Câma-
ra Cascudo, bairro de Cidade 
Alta, com batalha de grafites, 

feira mix, exposição, DJs e me-
sas redondas. 

Os artistas selecionados 
são: Memi (RJ), Cazé (RJ), 
Diego Mouro (SP), Ramon 
Sales (CE), Daniel Torres 
Artes(RN), Etnograffiti (AC), 

Thayroni Arruda (PB), Ianah 
(PE), Augusto Barros(PE) e 
Toys & Omik (DF); e os convi-
dados: o Arthur Doomer (PI), 
Bones - Wallace Paes (RN), 
Arbus (RN), Kefren Pok (RN), 
Mag Magrela (SP), PazCien-

cia420 (RN) Marcelo Bor-
ges (RN), Bruno Otavio (RN), 
Doce Freire(RN) e Acidum 
Project (CE) 

INARTEURBANA
Criado em 2015, o INar-

teUrbana é um projeto socio-
cultural desenvolvido no Pas-
so da Pátria para ativação de 
espaços públicos através de 
ações artísticas diversas. 

A iniciativa é uma realiza-
ção da Casa Vermelha em par-
ceira com a associação fran-
co-brasileira Pixo, e conta com 
o apoio do Espaço ViraMun-
do; Escola Municipal Muri-
ci Gomes; Rádio comunitá-
ria do Passo; Grupo de idosos; 
ADIC; Governo do Estado do 
Rio Grande do Norte; Funda-
ção José Augusto; Pinacoteca 
Potiguar; Sherwin Williams; 
Fondação Air France; Aliança 
Francesa de Natal; Consulado 
Geral da França em Recife e 
do Instituto Francês.

// Arte urbana

Muros do Passo da Pátria ganham 40 painéis  
de artistas grafiteiros de várias regiões do país

// Artista grafiteiro pinta painel em muro, no Passo da Pátria 

DIVULGAÇÃO

//Projeto INarteUrbana dá um colorido especial às fachadas das casas

DIVULGAÇÃO
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Eterno Guerreiro ganha homenagem 
da TV Globo e tem programa refeito 

em versão comportada

Chacrinha 
J

osé Abelardo 
Barbosa de 
Medeiros (1917-
1988) deu seus 
primeiros passos 

profissionais no rádio, 
em 1942, apresentando 
um programa no fundo 
de uma chácara em 
Niterói (RJ). Daí vem 
Chacrinha, apelido que 
o fez ganhar o país, a 
partir de 1955, na TV. 
"Ele era um profissional 
muito dedicado. Tinha 
aquela imagem de louco, 
mas era seríssimo", diz 
Denilson Monteiro, 
autor de "Chacrinha - A 
Biografia".

De fato, o 
apresentador parecia 
o caos. Com roupas 
coloridas e brilhantes, 
jogava penico para a 
plateia. "Antes de o 
programa começar, ele 
tomava remédio de 
cólica para se prevenir. 
Tinha tanto medo de 
acontecer algo que usava 
três cuecas", revela.

Nascido em Surubim 
(PE), o apresentador 
faria 100 anos em 30 de 
setembro e, para lembrar 
a data, a Globo põe no 
ar o especial "Chacrinha, 
o Eterno Guerreiro". A 
atração é exibida hoje 
(29), às 19h, no Viva, e 
no dia 6 de setembro, 
na TV aberta. Já está 
também disponível no 
Viva Play (tinyurl.com/
ycvsteja), inclusive para 
não assinantes.

A ideia, segundo o 
diretor artístico Rafael 

T raçando um 
panorama histórico 
das origens da 

música nacional com 
suas mais variadas 
vertentes, acontece na 
próxima quarta-feira (30) 
o primeiro show do projeto 
“Caminhos da Música 
Brasileira”.

O espetáculo tem 
como base o livro “Árvore 
da Música Brasileira”, 
de Guga Stroeter, a ser 
lançado ainda esse ano 
pela editora Sesc. A obra 
traz 1500 nomes que se 
ramificam do maxixe ao 
funk carioca e contará com 
a colaboração de textos 
de importantes nomes do 
cenário musical nacional.

“Nesse primeiro show 
a ênfase são as raízes da 
nossa música. Vamos falar 
do folclore e da música de 
concerto dentro formação 
dessa árvore genealógica. 
Depois vem samba, bossa 
nova, MPB, tropicália, 
música brega, rock...”, diz 
Maísa Monjardin, sobrinha 
da cantora Maísa e 
idealizadora do projeto.

A primeira 
apresentação contará com 
Arrigo Barnabé, Ná Ozzetti, 
Paula Lima, Sander Mecca, 
Thaíde, Thiago Pethit, 
Walter Franco e Geo, que 
cantarão com a Orquestra 
Heartbreakers.

“Buscamos artistas 
de diferentes gerações 
e estilos musicais para 
sair do óbvio, quebrar a 
expectativa das pessoas. 
Queremos que o público 
veja um tipo de espetáculo 
que nunca vão ver em 
outra ocasião”, explica 
Monjardin.

Além da apresentações, 
uma projeção em video 
mapping preencherá 
o teatro com imagens 
referentes à história de 
cada música, enquanto 
a voz do rapper Thaíde 
contextualizará suas 
origens.

O texto falado aborda 
curiosidades importantes 
sobre músicas que vão 
desde “Asa Branca” -canção 
folclórica popularizada 
por Luiz Gonzaga mas 
de autoria desconhecida, 
tocada originalmente 
pelos bailes do sertão de 
Pernambuco-, até a história 
do famoso refrão “ah, eu 
to maluco”, comumente 
cantado em estádios de 
futebol e até por deputados 
durante reuniões 
conturbadas no Congresso.

“Buscamos músicas 
que tenham história. 
Entendendo que contexto 
provocou uma canção 
específica que cantamos 
automaticamente, porque 
faz parte da nossa cultura, 
podemos investigar os 
diferentes momentos da 
música brasileira. É essa 
identificação que a gente 
busca”, diz Stroeter, que 
também é diretor musical 
do projeto.

Segundo Monjardin, 
todos os ensaios 
e apresentações 
serão filmados para, 
posteriormente, 
ser produzido um 
documentário. Ela afirma 
que pretende manter as 
redes sociais do projeto 
ativas com o objetivo 
de interagir com os 
internautas.

“Queremos ser um 
canal nas redes sociais, 
uma porta de entrada 
ou de armazenamento 
de conteúdo de música 
brasileira. Queremos 
contar, guardar e resgatar 
a história da nossa música”, 
explica.

Dragaud, foi misturar 
elementos passados 
e atuais. Para isso, ele 
reuniu artistas que 
tiveram passagem 
pela atração, como 
Luiz Caldas e Fábio Jr., 
além de convidados 
que despontaram 
recentemente, como 
Anitta.

Para dar vida a 
Chacrinha, a Globo 
escalou o ator Stepan 
Nercessian, que, em 
2014, o interpretou no 
teatro, em "Chacrinha, 
o Musical". Antes dos 
intervalos, haverá 
depoimentos de pratas 
da casa que hoje tocam 
programas de auditório, 
como Pedro Bial e 
Faustão. "A televisão é 
muito filha de Chacrinha, 
do que ele construiu", fala 
Dragaud.

"Toda a irreverência 
da TV se deve a ele. Antes, 
era tudo muito sério", diz 
Monteiro.

As chacretes 
aparecem como 
dançarinas anônimas. 
"Não fiquei zangada, mas 
chateada. Poderiam ter 
chamado só para brincar", 
diz Rita Cadillac. Segundo 
ela, a relação com o 
patrão era paternal. "Ele 
não deixava que agente 
fosse só um enfeite."

O que também ficou 
de lado foram atrações do 
tipo "o homem mais feio 
do Brasil". "A gente teve 
cuidado com o discurso 
dele", diz Daniela Gleiser, 
diretora-geral. 

centenário

H eráclito das 
Neves viu seu 
garoto saindo das 

bermudas de sua Império 
Serrano para se lançar como 
baterista engravatado de 
orquestras e gafieiras nos 
anos de 1950 com certa 
preocupação. O menino era 
bom, mas precisava colocar 
os pés no chão, deixar de 
se sentir o abre alas. “Meu 
filho, senta aqui. O negócio 
é o seguinte: não se ache 
nada não, sabe por quê? O 
importante nessa vida não 
é você, mas o que você faz.” 
O pai matava a charada da 
vida, reconheceria Wilson 
Das Neves anos depois, 
mas havia algo naquele 
caso específico que não 
deixaria o ditado vingar. 
Além de querer o baterista 
de maior elegância do 
pedaço, o mundo também 
gostava de ficar perto do 
homem.

Wilson das Neves se foi 
na noite de sábado, 26, aos 
81 anos. Ele estava internado 
em um hospital da Ilha do 
Governador, tratando de um 
câncer. Seu enterro foi ontem 
(28) às 10h, no Cemitério 
Jardim da Saudade. As 
reações imediatas à sua 
partida refletem seu 
tamanho. “Nosso profundo 
sentimento com a passagem 
de Wilson das Neves, um dos 
mais importantes músicos 
brasileiros”, Zeca Pagodinho.

“Acabo de sair do palco 
e de receber a notícia sobre 

meu amado Wilson das 
Neves”, Elza Soares. “Dia 
triste. Foi-se Wilson das 
Neves”, Fernando Meirelles. 
“Não há palavras para 
descrever o que representa a 
partida de Wilson das Neves. 
Sorte a nossa, de ter ouvido 
seus ensinamentos”, Teresa 
Cristina.

Das Neves era, dos 
bateristas de sua geração, 
o mais elegante e mais 
sofisticado. Não foi Milton 
Banana nem Edison 
Machado porque sua 
história era outra. Das Neves 
não queria sua bateria 

destacando-se em alto relevo, 
como seus contemporâneos 
do samba-jazz. Seu suingue 
de volume na frequência 
perfeita contagiava baixistas 
dos mais hiperativos, que se 
viam obrigados a operar na 
mesma humildade.

Assim, colava o ritmo 
na música. E como é que 
faz para suingar baixinho 
daquele jeito sem perder o 
tempo? Das Neves levou o 
segredo. 

Ele esteve ao lado de 
Chico Buarque por quase 
40 anos, ausente no disco 
mais recente, Caravanas, 

por já estar debilitado. 
Cantor e compositor 
da mesma galhardia do 
instrumentista, fazia seus 
números nos shows do 
parceiro assumindo assim o 
microfone: 

“Agora vou cantar a 
música de um rapaz que está 
começando: Chico Buarque. 
É uma colher de chá pra ele”.

Depois de ter com Chico 
uma primeira parceria, 
Grande Hotel, em 1996, 
ele entregou uma segunda 
música ao amigo esperando 
pela nova parceria. Esperou 
por anos, cobrou, e nada. Até 

que em um show, em pleno 
palco, Chico cantou Samba 
Para João de surpresa. A 
música foi gravada no álbum 
de Das Neves de 2013, Se Me 
Chamar, Ô Sorte.

A expressão que marcou 
a figura do homem quase 
sempre sorridente e ágil 
nas piadas, “ô sorte”, veio de 
uma conversa com o amigo 
sambista Roberto Ribeiro 
(morto em 1996). Quando 
Ribeiro chegou na Império 
Serrano para cantar, viu Das 
Neves tocando tamborim 
e quis saber: “Rapaz, você 
também é imperiano?” 
“Claro que sou!” “Ô sorte!”

A mesma sorte tiveram 
Moacir Santos, que gravou 
seu lendário Coisas, em 
1965, com a bateria de Das 
Neves; João Donato, que fez 
o álbum Lugar Comum, em 
1975, com a bateria de Das 
Neves; Chico Buarque, que 
gravou quase tudo o que fez 
desde 1982 com a bateria 
de Das Neves, e de Beth 
Carvalho, Cartola, Nelson 
Cavaquinho, Clara Nunes, 
Roberto Ribeiro, Martinho da 
Vila... Até Sean Lennon teve 
a bateria de Das Neves em 
uma de suas passagens pelo 
Brasil. “Já que não gravei com 
seu pai, posso gravar com o 
genérico”, disse para o filho 
do homem.

Azar apenas de Elis 
Regina, que demitiu Das 
Neves, Toninho Horta e toda 
a banda em pleno palco, nos 
anos 70. Uma outra história 
que a alegria de Wilson Das 
Neves preferia deixar fora do 
repertório.

// Wilson das Neves

// Show

Se vai o homem que servi u a música 
brasileira por 50 anos com rara sofisticação

// Wilson das Neves, sambista: sepultado ontem no Cemitério Jardim da Saudade

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Por Julio Maria 
Agência Estado

Espetáculo 
conta a 
trajetória da 
música
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#arq&decor augustobezerril@novonoticias.com

O 
verão é a palavra 
da semana. 
Aproveitando a 
temporada da 
lançamentos 

da moda a partir da São Paulo 
Fashion Week, Arq & Decor 
pontua alguns dos hits na 
nova temporada. A Riachuelo 
Moda Casa apresenta coleção 
primavera-verão. Repleta 
de cores e estampas, a linha 
possui uma variedade de itens 
como jogos de cama, colchas, 
edredons, toalhas, almofadas, 
mantas para sofá, cortinas e 
tapetes. O destaque fica por 
conta dos itens de Decor & 
mbientes, entre eles vasos, 
porta-retratos,  vela e quadros 
porta-rolha.

A paleta de cores da coleção 
é ampla. Tonalidades de azul e 
branco, em motivos listrados, 
florais azulejos, chevrons, tie 
dye e ikats, estão presente nas 
linhas de cama, mesa e banho e 
objetos para casa. Nos produtos 
da linha casa está em evidência 
os tons pastéis, tendência na 
decoração, que compõem 

estampas de buquês de flores, 
passarinhos, libélulas, listrados, 
poá, vichis, crochês e rendas. Para 
os mais modernos, peças com 
desenhos geométricos, listras 
desencontradas, efeitos óticos e 
florais contemporâneos em tons 
preto, cinza, branco e vermelho. 

Já os amantes da natureza e da 
vida ao ar livre são contemplados 
com estampas de folhagens, 
listrados, treliças e linho sintético 
em cores neutras como bege e 
cru, com pitadas de verde malva. 
Os tons vivos, como rosa pink, 
azul turquesa, laranja, amarelo, 
vermelho e verde esmeralda, 
outra tendência no universo 
de casa, marcam as peças com 
estampas multicoloridas, repletas 
de referências mexicanas, além da 
inclusão de bordados, pompons e 
borlas.

A L´Oeil acaba de lançar 
preview de verão. Além de móveis 
para as áreas externas, como 
cadeiras, espreguiçadeiras e 
garden seats, a marca também 
recebeu vasos coloridos, peças em 
cerâmica, banquetas em madeira 
e muito mais. O destaque vai 
para as poltronas produzidas em 
cordão, que trazem um clima super 
confortável à qualquer ambiente.

Verão aquece 
lançamentos 

para casa

A GENTE VIU...
A 11ª SP-Arte/Foto, que 

ocorre no JK Iguatemi de 24 
a 27 de agosto, com um pre-
view no dia 23, reuniu  em 
um só local as principais ga-
lerias do país ligadas ao fa-
zer fotográfico, com obras 
de alguns dos mais impor-
tantes artistas da ontempo-
raneidade brasileira e mun-
dial. Adriana Duque foi um 
dos destaques do evento.

PASSADO AREJADO
Quem está amando a volta dos cobogós aos projetos de casa tem agora um motivo tecno-

lógico para se alegrar na aposta. Além de novos desenhos, os Cobogós ganharam tratamen-
to acústico. Lançados pela  Trisoft, as divisórias  proporcionam infinitas possibilidades de se 
trabalhar espaços, residenciais a corporativos, multiplicando ambientes e dividindo, sem dar a 
sensação de enclausuramento. Maurício Cohab, Diretor da Trisoft, explica porque o produto é 
tão revolucionário: “o Cobogó renova a criatividade na decoração e traz um diferencial incrível: 
altíssimo coeficiente de absorção sonora, melhoram muito a inteligibilidade do som e a rever-
beração do ambiente, ampliando resultado, aliando a estética com a funcionalidade”.

AMO MODA, AMO DESIGN
Espaço com peças do Estúdio Paulo Alves na SPFW

Augusto Bezerril 
Colunista do NOVO

Mesa e hampanheira L´oeil  da 
linha Nápoles , desenvolvida em 
cordão  e madeira.

Cadeiras em 
Eucaliptos 
pintadas Loeil.

Cores na linha Riachuelo Home Verão 2018.


